


15 июня в X корпусе Са-
ратовского университета 
прошла презентация Инно-
вационного образовательно-
го проекта «Формирование и 
реализация инновационных 
научных и образовательных 
программ подготовки и перепод-
готовки конкурентоспособных 
специалистов в регионе на базе 
университетского комплекса».  
В этот день в актовом зале соб-
рались сотрудники СГУ, предста-
вители предприятий и организа-
ций – партнёров университета. 

Мероприятие посетили за-
меститель Председателя Госу-
дарственной Думы Вячеслав 
Викторович Володин, замес-
титель председателя Комите-
та по информационной поли-
тике Государственной Думы 
Николай Николаевич Булаев, 
заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы 
по энергетике, транспорту и 
связи Юрий Петрович Сен-
тюрин, председатель Совета 
ректоров Саратовской области 
Владимир Николаевич Сеню-
ков, председатель Саратовской 
областной Думы Павел Влади-
мирович Большеданов.

Громкая и яркая презентация 
ориентировалась на выполне-
ние трёх задач. Во-первых, в 
этот день подробности условий и 
планов реализации инновацион-
ной программы были представ-
лены общественности в лице 
органов власти, представителей 
производственных предприятий, 
бизнес-структур и обществен-
ных организаций. 

Вторая задача состояла в 
том, чтобы как можно заметнее 
сблизить представителей об-
щественности с исполнителями 
проекта. Ведь все, кто в этот 
день стали гостями универси-
тета, тем или иным образом 
участвуют в выполнении инно-
вационно-образовательной про-
граммы. Одни в течение долгих 
лет зарекомендовали себя как 
долгосрочные партнёры СГУ, 
другие являются потребителями 
продукции, разрабатываемой 
нашими научными сотрудника-

ми, третьи являются работода-
телями наших выпускников. 

Третья задача – выполне-
ние условий проекта. Согласно 
требованиям программы, уни-
верситет должен обеспечивать 
широкое информирование об-
щественности о ходе выполне-
ния инновационного проекта. 
Контроль общественности – это 
один из важнейших инструмен-
тов, благодаря которому госу-
дарство может убедиться в це-
левом использовании субсидий, 
предусмотренных Грантовым 
соглашением. 

Широкое информирование 
представителей разных сегмен-
тов общества поможет самому 
университету в делах, связан-
ных с отчётностью об исполне-
нии условий проекта. К годово-
му отчёту университета будут 
приложены справки от предпри-
ятий-партнёров. Эти документы 
покажут проверяющим уровень 
и качество приобретённого на-
учно-исследовательскими цент-
рами оборудования, подтвердят 
реализацию новых инноваци-
онных технологий образования, 
отметят рост компетентности 
наших специалистов. 

Всё вышесказанное привело 
к первому масштабному пред-
ставлению инновационно-обра-
зовательной программы. Далее 
предполагается реализация 
более локальных презентаций, 
осуществляемых в масштабах 
специализированных научно-об-
разовательных и внедренческих 
центров и комплексов. После ре-
монта помещения и закупки обо-
рудования будет приглашаться 
более узкий круг лиц, большую 
часть которых составят потенци-
альные партнёры и пользователи. 
Например, подобные мини-пре-
зентации пройдут перед откры-
тием центров дистанционного 
доступа или исследовательских 
лабораторий. Потенциальные 
заказчики смогут оценить наши 
аналитические и практические 
возможности, что позволит им 
разместить у нас свой заказ.

Кирилл Захаров
и Юлия Сырова

Инновационный проект представлен миру

Почётный знак и грамоту 
за активную общественную и 
политическую деятельность 
вручил Саратовскому госуни-
верситету заместитель Председателя Госу-
дарственной Думы Российской Федерации, 
депутат, генеральный секретарь партии «Еди-
ная Россия», председатель Попечительского 
совета СГУ Вячеслав Викторович Володин.

Вячеслав Викторович выступил на пре-
зентации инновационной образовательной 

программы Саратовского государс-
твенного университета, которая 
прошла 15 июня в актовом зале X 
корпуса. В своей речи депутат за-

метил, что «стать обладателем федераль-
ного гранта университету было непросто». 
Вячеслав Викторович вспомнил, что «в 
первом конкурсе, как и все саратовские 
вузы, СГУ проиграл, недобрав те баллы, 
которые нужно было получить, но не отсту-
пил, коллективу удалось консолидировать 

свои силы и выдать тот проект, который, по 
мнению жюри и конкурсной комиссии, стал 
одним из лучших». 

Вячеслав Викторович рассказал об ини-
циативе партии «Единая Россия», которая 
была единогласно поддержана на Совете 
Государственной Думы представителями 
всех остальных партий. «Университет дви-
жется вперёд, и труд его коллектива оценён 
Государственной Думой», – сказал депутат 
и озвучил решение Совета Госдумы «на-
градить коллектив Саратовского государс-
твенного университета Почётной грамотой 
за активную общественную и политическую 
деятельность». Заместитель Председателя 
Госдумы торжественно вручил ректору СГУ 
Леониду Юрьевичу Коссовичу грамоту, под-
писанную спикером Государственной Думы 
Борисом Вячеславовичем Грызловым, и 
Почётный знак, добавив, что «такое реше-
ние необычно для Саратовской области и 
принимается оно в России очень редко». 

Ректор университета Леонид Юрьевич 
Коссович назвал вручение такой награ-
ды важным событием. Он сравнил его с 
вручением Саратовскому университету в 
1959 году (в честь пятидесятилетия со дня 
основания) ордена Трудового Красного 
Знамени. Леонид Юрьевич вспомнил, что 
«этот орден также был присвоен СГУ по 
решению Президиума Верховного совета, 
то есть, по-нынешнему, Госдумой». Ректор 
пообещал, что Почётный знак в связи с 
грядущим столетним юбилеем университе-
та будет прикреплён к его Знамени. 

Юлия Сырова

«Сегодняшний день, безусловно, войдёт в историю не только наше-
го университета, но и всего региона. Сегодня мы принимаем высоких 
гостей по очень приятному поводу. Университет начинает реализацию 
масштабного, амбициозного проекта – инновационной образователь-
ной программы. Это престижно и почётно! Но, одновременно, это вы-
сокая ответственность, которую мы прекрасно осознаём! 

Мы стали одним из немногих вузов России (и единственным в 
Нижнем Поволжье) – победителем федерального конкурса. Уни-
верситетская заявка была высоко оценена экспертным комитетом и 
получила поддержу. Теперь  реализация нашей стратегии развития, 
весь ритм университетской работы будут ускорены. Мы должны су-
щественно модернизировать нашу научно-исследовательскую базу, 
повысить уровень подготовки специалистов. Но главное – мы своим 
трудом можем дать хороший стимул для инновационного развития 
нашей родной Саратовской области и всего Нижневолжского регио-
на. Именно на это направлена вся наша инновационная программа. 

Я уверен, что университету вполне под силу справиться со всеми 
масштабными задачами, которые мы наметили собственной страте-
гией развития, конкретными планами инновационной программы. Эта 
уверенность базируется, прежде всего, на том колоссальном опыте, 
который накопил наш университет почти за столетие своей работы. 

Наша победа в федеральном конкурсе и начало работы над ре-
ализацией инновационной программы – большой шанс для регио-
на. Мы вместе – представители разных ветвей и уровней власти, 
учёные и педагоги, представители бизнеса – можем существенно 
повысить инвестиционную привлекательность региона, ускорить 
становление высокотехнологичных производств, обеспечить про-
цветание Саратовской области и Нижневолжского края в целом. 

Мы благодарны за поддержку нашим партнёрам! Мы очень це-
ним внимание и заботу федеральной власти и руководства Сара-
товской области. Мы говорим отдельное «спасибо» руководству 
партии «Единая Россия», проявляющую особую заботу в отноше-
нии Саратовского государственного университета! 

Университет по самой своей природе – открытое, динамичное 
явление в общественной и экономической жизни региона. Универ-
ситет – кладовая знаний, опыта, современных технологий. Нам бы 
очень хотелось, чтобы этот уникальный потенциал был использо-
ван шире. Нам бы очень хотелось, чтобы мы укрепили сложивши-
еся связи с нашими партнерами в ходе работы над программой. 
Уверен, что эта работа позволит найти новые «точки роста» для 
всей губернии и на благо России!»
Из доклада ректора СГУ на презентации инновационного проекта

Леонид 
Коссович: 
«Наша 
победа – 
шанс 
для 
региона»

СГУ получил почётную награду от Госдумы 
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РеДаКционная КоЛЛеГия:
амелин Роман Владимирович –  
механико-математический факультет
аникин Даниил александрович – 
факультет философии и психологии
Балякин артём александрович –  
факультет нелинейных процессов
Батраева инна александровна –  
факультет компьютерных наук и  
информационных технологий
Бердникова елена Валерьевна –  
юридический факультет
Глухова ольга евгеньевна –  
физический факультет
Горбатов Михаил Владимирович –  
профком студентов СГУ
елина елена Генриховна – ректорат
Зюзин алексей Валерьевич –  
Зональная научная библиотека СГУ
Коссович Леонид Юрьевич –  
ректорат 
Ксенофонтова оксана Юрьевна –  
биологический факультет
Любимов Сергей Борисович –  
ректорат
Митрохин Владимир алексеевич –  
ректорат
Постельга александр Эдуардович –  
факультет нано- и биомедицинских 
технологий
Сайкин игорь иванович – отдел 
информационно-аналитического 
обеспечения
Суворов андрей александрович –  
факультет филологии и журналистики 
Шибанова анастасия Михайловна –  
управление социальной работы
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                                            ПоБЕДа СГУ    

– Сергей  Борисович, вы-
полнение условий иннова-
ционного проекта предус-
матривает еженедельную 
отчётность. о каких действиях 
университета Вы уже инфор-
мировали центр программы?

– Первый отчёт ушел  
5 июня. По объективным при-
чинам вместо предполагаемого 
1 апреля подписание договора 
состоялось 1 июня. Поэтому 
Федеральное агентство в офи-
циальном письме рекомендо-
вало всем вузам-участникам 
программы включить в первый 
отчёт все значимые достижения, 
имевшие место после объявле-
ния итогов конкурса, с 9 марта.  
В наш первый отчёт вошло вто-
рое место нашей команды на 
чемпионате мира по программи-
рованию, выигрыш международ-
ных грантов и выигрыш гранта 
Bridge Лондонского университета 
королевы Марии и ряд прошед-
ших семинаров и конференций, 
которые имели отношение к ин-
новационно-образовательной 
деятельности. Получилась такая 
сборная солянка за три месяца.  
Второй отчёт будет несколько 
беднее событиями. Но работа 
шла. Хотя закупки оборудования, 
запланированные на апрель и 
май, сдвинулись по срокам. 

– а какие из запланирован-
ных мероприятий уже реали-
зованы?

– На сегодняшний момент 
уже прошли два конкурса на 
приобретение оборудования, на 
поставки и монтаж которого тре-
буется большое количество вре-
мени. Эти конкурсы были произ-
ведены химическим факультетом 
и центром нанотехнологий. Уже 
определён победитель конкурса, 
готовятся к подписанию догово-
ры, но окончательная установка 
этих сложнейших комплексов бу-
дет осуществлена в конце года. 
Это изготовление «под заказ». 
Сейчас некоторые процессы 
«тормозятся» чисто объектив-
ными причинами, потому что мы 
не хотим попадать под гнёт оши-
бок в самом начале реализации 
проекта. Реалии – то, что нам 
позволяют закон и требования 
программы, – не во всём совпа-
дают с нашими желаниями. Это 
естественно. Каждый научный 
центр, каждое структурное под-
разделение хотят существенно 
улучшить свои исследователь-
ские и образовательные базы 
за счёт этой государственной 

субсидии, купить на эти деньги 
как можно больше. А закон уста-
навливает железные рамки. Ко-
нечно, есть возможность удов-
летворить свои стремления, но 
вряд ли это в полном объёме 
будет отвечать чаяниям иссле-
довательских коллективов. 

– Поэтому каждая заявка 
проходит многоступенчатую 
экспертизу?

– Примерно. Мы непрерывно 
консультируемся с бухгалтерами, 
с планово-финансовым управле-
нием, с комиссией по тендерам. 
Ошибки и нарушения должны 
быть исключены с самого начала.

– Когда пройдёт следую-
щий тендер?

– Часть тендеров уже объ-
явлена. С 18 июня начнётся 
новая волна. Процесс пойдёт. 
Комиссия будет рассматривать 
двадцать тендерных заявок в 
неделю. В понедельник тендер-
ная комиссия официально объ-
являет конкурс. Со вторника по 
пятницу ей предстоит вскрывать 
конверты с конкурсными заяв-
ками. Это не так просто, как мо-
жет показаться со стороны. Мы 
находимся под пристальным 
контролем бизнеса. Приезжают 
представители из Москвы, из 
Пензы, из Самары. Практика по-
казала, что представители тор-
говых компаний не только при-
сутствуют при этом, но и ведут 
видеосъёмку, готовые чуть что 
предъявить суровые претензии 
к прохождению конкурса. Все 
хотят выиграть. Все хотят полу-
чить от университета крупный 
дорогостоящий заказ. Комиссию 
будет возглавлять начальник 
отдела маркетинга Ольга Нико-
лаевна Капитонова. В тендер-
ной комиссии должны работать 
люди, имеющие соответствую-
щие сертификаты, прошедшие 
профильную подготовку. Это 
очень ответственный труд.

– Параллельно с деятель-
ностью тендерной комиссии 
будут осуществляться другие 
мероприятия?

– Работа пойдёт по несколь-
ким направлениям. Первое –  
это закупка оборудования, о 
которой говорилось выше. Вто-
рое направление – это модер-
низация помещений, измене-
ние технических характеристик 
пространства в соответствии 
с научно-исследовательским 
проектом. Если мы превраща-
ем учебную аудиторию в дисп-
лейный класс, мы производим 

работу по кондиционированию 
класса, проведению кабеля, 
обеспечению бесперебойного 
питания, герметизации стен. Из-
менением технических характе-
ристик будет даже то, что мы от-
городим когда-то всем открытую 
аудиторию решётками, чтобы 
уберечь оборудование от, изба-
ви Бог, преступников. 

Следующее наше направле-
ние – программно-методичес-
кое обеспечение. Здесь под-
разумевается два вида работ. 
Это, в первую очередь, закупка 
лицензированного програм-
много обеспечения и создание 
специализированного програм-
много обеспечения нашими 
силами или по нашему заказу. 
Вторая часть – методическая 
работа. Труд здесь будет свя-
зан с учебно-образовательным 
процессом. Подразумеваются 
создание учебно-методических 
комплексов, разработка новых 
курсов, составление комплектов 
заданий для самостоятельной 
работы. Задача подразделений 
– создать услуги, которые уни-
верситет может оказывать. 

Последний наш этап – прове-
дение стажировок и курсов по-
вышения квалификации. Здесь 
есть определённые сложности. 
Основная проблема в том, что 
Программа предоставляет де-
ньги на оплату стажировок и обу-
чения. Но там не предусмотре-
ны командировочные расходы. 
Сами понимаете, что охотников 
ехать на стажировку за свои 
собственные деньги найдётся 
немного. Опыт других вузов по-
казал, что есть выход и из этой 
проблемы. Но нужно время.

Эти определённые задерж-
ки в выполнении мероприятий 
прибавят нам трудностей в кон-
це года, накануне составления 
отчёта. При любом стечении 
обстоятельств мы должны до 
конца года деньги истратить. 
И, возможно, пол-университета 
осенью уедет на стажировки. 
Примеры есть: в одном сибир-
ском университете почти 80% 
профессорско-преподаватель-
ского состава находилось на 
стажировках. Существует годо-
вой график мероприятий, кото-
рый должен быть выполнен.

С осени стажировки начнутся 
в массовом порядке. А что каса-
ется методической работы… в 
ближайшее время выйдет гра-
фик сдачи материалов, и люди 
в отпуск уйдут уже с заданиями. 
Ведь подготовка учебно-методи-
ческого пособия – работа, требу-
ющая времени и размышлений.

– одним из направлений 
деятельности инновационно-
го проекта называлась модер-
низация системы интернета в 
университете. Когда это про-
изойдёт?

– Закупки необходимого обо-
рудования будут осуществлены 
в этом году. Но современное 
оборудование само по себе 
не ускорит работу интернета. 
Для того чтобы связь «летала», 
необходимы дополнительные 
каналы. Убыстрение связи про-
порционально числу увеличения 
каналов. Включили второй ка-
нал – убыстрилось вдвое и так 
далее. Основная проблема за-
ключается в том, что с момента 
подключения интернета не про-
ходила  оптимизация сети. 

– а когда стоит ожидать оп-
тимизации интернета в СГУ?

– Это заложено в план текуще-
го года. На модернизацию выде-
лено свыше пятнадцати милли-
онов рублей. Будут заменены все 
коммутаторы, проложены новые 
кабели и так далее. А дальше 
весь вопрос в том, найдутся ли 
два миллиона на то, чтобы купить 
канал, или нет. Но в любом случае 
на определённую долю процента 
скорость соединения вырастет.

– Сегодня, в начале актив-
ной реализации проекта, что 

бы Вы хотели сказать сотруд-
никам СГУ?

– Очень хочется, чтобы наши 
коллеги поняли всю ответствен-
ность, которая лежит на каждом 
из нас при реализации Иннова-
ционного проекта. Мы имеем 
дело с новым современным об-
разцом проектной деятельнос-
ти. Распространённая в России 
практика, когда выигравшая 
грант структура «просыпается» 
только накануне составления от-
чёта и после его отсылки вновь 
впадает в сладостное бездейс-
твие, тут не пройдёт. Организа-
ция отчётности, регламентация 
сроков, закупок, мероприятий 
подталкивает нас к выполнению 
главного принципа инновацион-
ной программы. К планомерной 
чёткой работе. Когда всё распи-
сано по шагам и последователь-
но исполняется. Вот это и есть, 
на мой взгляд, самое серьёзное 
новшество для университета. 

Мы выиграли этот грант, что-
бы жить по-новому.

Интервью взял 
Кирилл Захаров

Сергей Вениг: «Мы выиграли, 
чтобы жить по-новому...»
Проведение презентации ознаменовало конец подго-
товительного этапа инновационного проекта и начало 
его полномасштабной реализации. о том, что произош-
ло с марта этого года, о ближайших планах и актуаль-
ных мероприятиях мы беседовали с исполнительным 
директором инновационной образовательной про-
граммы, профессором Сергеем Борисовичем Венигом.

объем финансирования:
государственная субсидия 349 млн руб., в том числе по годам: 
2007 г. -  174,5 млн руб., 2008 г. -  174,5 млн руб.
из внебюджетных средств вуза 69,8 млн рублей, в том числе по годам: 
2007 г. -  34,9 млн руб., 2008 г. -  34,9 млн руб.

Руководитель инновационной образовательной программы 
Лауреат Государственной премии РФ, д.ф.-м.н., проф. Л.Ю. Коссович

Контактные адреса и телефоны: 
Руководитель программы:
410012, Саратов, Астраханская, 83. Тел. (845-2) 26-16-96,
факс (845-2) 27-85-29,  E-mail: rector@info.sgu.ru 
Исполнительный директор: д.ф.-м.н., проф. С.Б. Вениг
410012, Саратов, Астраханская, 83. 10 корпус, оф. 406.
Тел. (845-2) 51-17-40, E-mail: diriep@ sgu.ru 
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Дорогие друзья, коллеги!
Я рад сегодня присутствовать 

у вас на презентации замечатель-
ного проекта. Без инновации, 
без развития невозможно буду-
щее. Поэтому, когда мы говорим 
сегодня о проекте, в котором 
участвует университет, я рад, 
что у нас всё получилось. Конеч-
но, всё было непросто. Сегодня, 
проходя по дворику университе-
та, мы вспоминали, как некото-
рое время назад здесь стояли 
старые деревянные постройки, 
было небольшое поле для игры 
в футбол, и пыль клубилась, ког-
да кто-то занимался этим видом 
спорта. А сейчас здесь стоят 
замечательные корпуса, здесь 
работает прекрасный коллектив.  
И всё это удалось. 

Я ещё раз хочу подчеркнуть, 
что только идущие осилят путь. 
Понятно, что этот путь непрост. 
В первом конкурсе, как и все 
саратовские вузы, университет 
проиграл, недобрал те баллы, 
которые нужно было получить, 
но был второй тур. И вы не от-
ступили. Нужно отдать долж-
ное, вы консолидировались, 
вы объединились и выдали тот 
проект, который, по мнению 
жюри и конкурсной комиссии, 
был одним из лучших. Вы обог-
нали всех тех, кто претендовал 
на этот грант, и стали его обла-
дателями. 

Победа в этом конкурсе даёт 
вам возможность обновить лабо-
раторное оборудование, отпра-
вить преподавателей и студентов 
на стажировки за рубеж, откры-
вает новые перспективы перед  
главным вузом Саратовской 
области – перед Саратовским 
университетом имени Н.Г. Чер-
нышевского. Нужно сказать, что 
мы смогли с вами сформировать 
программу развития университе-
та не только на текущий год, но и 
на будущие годы. 

Посмотрите, чего мы с вами 
сможем достичь. Мы в этом году 
полностью закончим ремонт 
всех общежитий и Педагогичес-
кого института, и университета. 
И студенты первого сентября 
приедут в совершенно новые 
условия. Не будет этих туале-
тов и душевых в конце коридо-
ров. Все удобства будут в ком-
натах. Комнаты, правда, за счёт 
этого будут меньше. Мы сейчас 
побывали в общежитии Педа-
гогического института на улице  
М. Горького и посмотрели, как 
идёт там завершение ремонт-
ных работ. 

Да, когда мы начинали в 
прошлом году ремонтировать 
общежития (а их больше деся-
ти), не рассчитали всё, потому 
что общежития очень старые, 
начинали ремонтировать одно, 
сыпется другое, необходимы 
были дополнительные средс-
тва. Эти средства в этом году 
нашли. Но когда ходили уже по 
новым комнатам, увидели, что 
не хватает новой мебели, не 
хватает нового оборудования, 
телевизоров, холодильников, 
укомплектованных компьюте-
рами специальных комнат для 
обучения. Мы договорились, 
что необходимые средства мы 
найдем до первого сентября с 
тем, чтобы общежития Сара-
товского государственного уни-
верситета были лучшими. 

Мы должны понимать, что 
создаём нормальную основу 
для занятия студентов, которые, 
придя в это общежитие, смогут 
воспользоваться всеми достиже-
ниями современных технологий: 
и отдохнуть, и подготовиться к 
занятиям. Но самое главное, 
жильё это доступно по цене. Это 
даёт возможность талантливо-
му, но необеспеченному парню 
поступить в университет, где его 
талант будет оценён. 

Кстати, мы сейчас вносим 
поправки в бюджет на будущий 
год, и одна из поправок гласит, 
что мы со следующего года уве-
личиваем стипендию студентов. 
С первого сентября увеличение 
пройдёт на 50 процентов, с пер-
вого января ещё на 20 процен-
тов. Это даёт нам возможность 
всё-таки постепенно двигаться, 
решая вопросы социальной за-
щиты студенчества. 

Приятно то, что мы с вами 
укладываемся в график, что до  
2 декабря, когда будет дана оцен-
ка всем партиям, всем политикам, 
мы сможем сдать XII корпус уни-
верситета, а это 21 тысяча квад-
ратных метров, это та площадь, 
которая  будет передана универ-
ситету. В этом корпусе размес-
тится Пединститут, экономичес-
кий, юридический факультеты. 

Я рад, что все наши задум-
ки реализованы. В этом году 
на юрфак только на бюджет-
ную форму обучения будет 
поступать уже сто студентов. 
Юрфак – неотъемлемая часть 
классического вуза, как и эко-
номический факультет. Здесь 
нет никакой конкуренции между 
другими вузами, просто вы вуз 
особый. Вы – классический уни-
верситет, главный университет и 
можете претендовать на статус 
федерального вуза, потому что 
сегодня у вас эта база практи-
чески сформировалась. 

Говоря о перспективах, дол-
жен сказать, что в этом году нам 
удалось впервые – потому что 
это не делалось более 35-ти лет –  
начать строительство двух новых 
общежитий. Одно общежитие –  
по улице Рабочей. Там идёт раз-
борка старого корпуса. Оно бу-
дет построено на будущий год. 
Это будет общежитие квартир-
ного типа, где в малосемейных 
комнатах будут жить молодые 
аспиранты и молодые препода-
ватели. Эти условия будут со-
зданы для тех людей, которые 
обзавелись семьями и которые 
посвятили себя университету. 

В этом году мы успели решить 
вопрос строительства большого 
комплекса общежитий на улице 
Кутякова. Там будет несколько 
корпусов. И первый пусковой 
корпус будет также сдан на бу-
дущий год. Сейчас обсуждает-
ся бюджет. И мы планируем на 
будущий год порядка 150 мил-
лионов выделить на комплекс 
общежитий на Кутякова. И ещё 
70 миллионов на завершение 
строительства общежития ма-
лосемейного типа на Рабочей.

Это развитие университета, 
потому что без этой основы тоже 
нет будущего. И говоря об этих 
делах, я хотел бы сказать вам 
спасибо, потому что без консоли-
дации профессорско-преподава-
тельского состава, студенчества, 
невозможно эти вопросы решать. 
Любые конфликты, любые дряз-
ги, они разрушительны. 

Сегодня, когда мы смотре-
ли общежития и корпус, мы со-
поставляли: это всё сделано за 
несколько лет. Это движение 
обеспечит перспективы для тех, 
кто потом придёт учиться, ра-
ботать после вас. Но основа –  
это залог того, что мы с вами 

сегодня стали первыми. Я пом-
ню 1996 год, когда мы с Дмит-
рием Ивановичем Трубецковым 
пришли и смотрели вот эту 
площадку, поле, думая о том, 
как бы нам выиграть конкурс 
и получить 1 миллион рублей.  
С этого всё начиналось. 

А мы ведь не были тогда в 
этом соревновании первыми.  
Я считаю, на лучших условиях 
был Технический университет, тот 
же Социально-экономический. Но 
сегодня мы должны сказать, что 
Госуниверситет вышел на пере-
довые позиции, опередив осталь-
ные вузы. И база материально-
техническая, и инновационные 
проекты, они сегодня универси-
тетом защищаются более эффек-
тивно, университет сумел консо-
лидировать эти возможности. 

Посмотрите, что происходит, 
к примеру, в городе, во власти. 
Были выборы весной, все рва-
лись во власть, пришли в неё 
разные люди. Пришли туда и 
финансовые группировки. Что 
они первым делом сделали? На-
чали пополнять своё богатство, 
умножать его, не думая о горо-
жанах. Вот последний случай, 
который мы разбирали. Наши 
коллеги, приехав с круглого 
стола по борьбе с коррупцией, 
с возмущением в Госдуме гово-
рили о том, что в центре города 
Саратова продан участок, кото-
рый имеет залежи чистой пре-
сной воды на случай, если Волга 
будет загрязнена (именно отту-
да должна будет вода поступать 
в дома горожан). 

Так вот этот участок продан 
за один миллион с небольшим 
рублей. Этот участок по кадаст-
ровой оценке стоит 250 милли-
онов. Эти деньги кто-то положил 
в карман, кто-то обогатился.  
А это просто цинично. От этого 
люди стали беднее, стала стра-
дать их безопасность. 

И когда мы говорим об уни-
верситете, о консолидации уни-
верситета, мы должны признать, 
университет не допустил этих 
воришек, этих людей, которые 
представляют бизнес-структуры, 
на университетские площади, не 
разрешил им грабить универси-
тет, потому что там же, где эта 
земля, был бы и ботсад ваш, и 
другие площадки. Ведь именно к 
этому рвались те люди, которые 
ратовали, вроде бы, за добрые 
дела, а на самом деле этими де-
лами дорога в ад стелилась. 

Поэтому сегодня можно при-
знать, что университет в этой 
борьбе выстоял, университет 
не удалось расколоть. У нас 
на каждом свободном клочке 
строится либо общежитие, либо 
корпус. Мы планируем с 2009 
года строительство большого 
спортивного центра, где будут 
и бассейн, и игровые залы, мо-
жет быть, у нас получится пост-
роить и ледовый дворец. Такое 
развитие усилит университет. А 
желание тех, кто пытается от-
стаивать якобы интересы уни-
верситета, не идёт ни в какое 
сравнение, потому что они хо-
тят забрать у университета, а 
не дать университету. 

Бизнес-структуры очень со-
стоятельны. И люди, которые их 
представляют в этом же городе, 

могут решать многие вопросы – 
и социальные, и благотворитель-
ные, но они ничего не сделали. 
Наши лозунги – «Верьте только 
делам!» и «Решение конкрет-
ных проблем». И мы говорим об 
университете, опираясь на  со-
вершенно конкретные вещи: это 
делаем, это будем делать, вот 
это у нас получается, вот это не 
совсем. Мы, в этом году заканчи-
вая ремонт общежитий, сможем 
решить вопрос реконструкции 
корпусов только на будущий год, 
так, чтобы и шестой корпус был 
отремонтирован и т.д.

Говоря о консолидации, я 
должен сказать здесь о роли 
наших политиков, выпускни-
ков университета. Огромное 
спасибо Андрею Владимиро-
вичу Россошанскому, вашему 
выпускнику. Он много делает 
для того, чтобы формировался 
позитивный образ университе-
та. Мне очень обидно, когда в 
день рассмотрения конкурсной 
комиссией программ вузов на 
соискание грантов выходят ста-
тьи, и эти статьи пересылаются 
в Министерство образования 
для того, чтобы университет за-
рубить на соискание гранта, это 
не только не патриотично, это 
цинично и непорядочно. Нельзя 
на этом играть. 

То, что мы выиграли грант, –  
это наше будущее, и будущее 
наших детей, будущее и этого 
огромного замечательного де-
тища.  И то, что Андрей Вла-
димирович проявил характер и 
формировал позитивный образ 
университета, нам  очень помог-
ло. Никто ведь не будет вклады-
вать в вуз, который раздираем 
дрязгами, конфликтами. Никто 
не будет помогать области, кото-
рая вся погрязла в интригах. 

Я должен поставить точку. 
Хочу ещё раз призвать вас к кон-
солидации, в основе которой ле-
жит любовь к вузу, и хочу, чтобы 
вы знали. Государственная Дума 
формируется из разных партий. 
Как правило, мы спорим, диску-
тируем. Но вот в одном вопросе 
представители всех партий (и 
КПРФ, и ЛДПР, и «Родины», и 
«Единой России») единогласно 
поддержали решение «Единой 
России». Такое решение не-
обычно для Саратовской облас-
ти, и принималось оно впервые, 
в России оно тоже пока очень 
редко. Решение принималось на 
Совете Думы. Труд университе-
та Госдумой был оценён. 

Вы выиграли грант, вы движе-
тесь вперед, то, как вы решаете 
инновационные вопросы, это 
будущее, поэтому Государствен-
ная Дума приняла решение на-
градить коллектив Саратовского 
госуниверситета Почётной гра-
мотой. Мы за это решение голо-
совали солидарно и были едины. 
Коллектив СГУ награждается 
Почётной грамотой за активную 
общественно-политическую де-
ятельность. Подписал её Борис 
Вячеславович Грызлов. 

Я поздравляю вас. И у меня 
одно только пожелание, чтобы 
вы здесь жили мирно, дружно, 
счастливо и чтобы вам не было 
равных. Помните, что всё у вас 
для этого есть. 

   ПряМая рЕчь ВыСтУпЛеНИе На презеНтацИИ ИННоВацИоННоГо проеКта СаратоВСКоГо ГоСУдарСтВеННоГо УНИВерСИтета 

Вячеслав Володин: «Госуниверситет 
вышел на передовые позиции»
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НовоСтИ НаУКИ

Муравьи оказались старше на 40 миллионов лет
Учёные из Гарвардского университета исполь-
зовали генетические часы, чтобы восстановить 
историю муравьёв, и обнаружили, что муравьи 
существовали уже 140-168 миллионов лет на-
зад. А разные генерации их видов получились 
с образованием цветущих растений. 

Источник: www.sciteclibrary.ru
Генетические часы не всегда соответствуют течению време-

ни геологических эпох. Всё зависит от частоты мутации. Частота 
мутации может происходить по-разному. Достоверные источники, 
которые есть по окаменелостям, утверждают, что муравьи сущес-
твовали порядка 60-70 миллионов лет назад, а никак не 140-168 
миллионов лет. В действии генетических часов есть свои нюансы, 

и об этом нельзя забывать.
Как правило, западные учёные-генетики не яв-

ляются эволюционистами. Они используют только 
лишь данные, не привязанные к развитию филоге-
нии, становлению групп животных, поэтому и полу-
чаются такие «накладки».

василий викторович аНИКИН 
доктор биологических наук,

профессор кафедры морфологии  
и экологии животных

Материалы собрала Юлия НавотНая

получены частицы Большого взрыва
Физики из Национальной лаборатории 
Ферми смогли синтезировать тяжёлые эле-
ментарные частицы – барионы, которые 
существовали в природе только в первые 
мгновения после Большого взрыва. Они по-
лучили название Sigma-sub-b [Σb].

Источник: www.conews.ru
Барионами называют семейство частиц, легчайшими и наиболее 

долгоживущими представителями которого являются протоны и ней-
троны. Согласно современным представлениям, все барионы, которых 
сейчас известно уже несколько сотен, а также мезоны (переносчики 
сильного ядерного взаимодействия) не являются истинно элементар-

ными частицами и состоят из «более элементарных» 
частиц – кварков, которых всего шесть (d,u,s,c,b и t).

В свободном виде кварки получить невозможно, 
так как сила притяжения между ними возрастает с 
расстоянием. Обнаружение предсказанных в рам-
ках этой модели Σb-барионов, содержащих тяжёлый  

b-кварк, послужило очередным её подтверждением. 
владислав викторович СЕров

кандидат физ-мат. наук, доцент 
кафедры теоретической и ядерной физики

Новая теория исчезновения неандертальцев
Учёные из университета Гранады утверждают, 
что исчезновение неандертальцев не было 
обусловлено конкуренцией с Homo sapiens. 
Исследуя океанское дно, учёные поняли, что 
всему виной климатические сдвиги, один из ко-
торых неандертальцам пережить не удалось.

Источник: www.inauka.ru

Эта информация не конкретизирует регион, который подверг-
ся воздействию губительных климатических условий. Не указы-
вается группа неандертальцев, которая исчезла с лица земли в 
результате этих явлений. Дело в том, что палеоантропы к концу 
своего существования занимали почти весь Старый Свет: тер-
риторию Африки, Европы, Ближнего Востока, Дальнего Востока, 

Юго-Восточной Азии. Видимо, здесь говорится о ка-
кой-то локальной катастрофе, которая привела к 
исчезновению одной группы неандертальцев.

Неоантропы (древние люди современного фи-
зического типа) пересеклись с неандертальцами 
во времени и пространстве, во многом унаследо-
вали их орудийную культуру и в конечном итоге вы-

теснили их с лица Земли.
владимир анатольевич ЛоПатИН

заведующий кафедрой археологии и этно-
графии, доцент, кандидат исторических наук

земля превратится в «тыкву» и станет звездой
Исследования НАСА свидетельствуют о том, 
что Земля расползается вширь. Выяснено, что 
через несколько миллиардов лет на отяжелев-
шей и похожей на тыкву Земле начнутся про-
цессы коллапса, она уподобится атомной бом-
бе и разогреется до солнечных температур.

Источник: www.inauka.ru
Полагаю, что этот «опус» относится к разряду розыгрышей. Ав-

тор путает атомную бомбу, где совершенно иной принцип выделения 
энергии взрыва, с источником термоядерной энергии, а именно та-
кие реакции идут в недрах звёзд. Но для того, чтобы небесное тело 

могло стать звездой, его масса должна быть не менее 
одной десятой массы Солнца. Земля же имеет мас-
су в 1/3 миллиона от солнечной. 

Земля имеет форму эллипсоида вращения. При 
нынешней скорости суточного вращения она не смо-
жет стать «тыквой», хотя и есть очень незначитель-
ные отклонения от идеальной фигуры эллипсоида.

Юрий андреевич СКЛяров
академик АН высшей школы, профессор, заведу-

ющий кафедрой метеорологии и климатологии, 
доктор технических наук

В преддверии Дня защиты детей по инициативе Управ-
ления организации воспитательной работы со студентами 
в Саратовском университете состоялся Праздник детства. 
Дети из пятнадцати курируемых университетом детских 
домов и школ-интернатов собрались 27 мая в актовом 
зале Х корпуса СГУ. Перед ребятами с музыкальным спек-
таклем выступили актёры театра-студии «Коллаж». На 
сцене актового зала развернулось яркое зрелище, которое вызвало восторг у маленьких гостей вуза.

Но это было только начало праздника. После спектакля воспитанники детских до-
мов и школ-интернатов собрались в университетском городке. Здесь студенты СГУ ус-
троили для них игровую программу. Своих подопечных встречали студенты факульте-
та филологии и журналистики, факультета философии и психологии, а также представители 
химического, юридического, физического и биологического факультетов. Ребята с удовольствием 
участвовали в играх и конкурсах. Университетский городок наполнился детским смехом и улыбками.

Но самое интересное организаторы Праздника оставили напоследок. Между XI и X корпусами состо-
ялся фестиваль рисунка «Детские мечты». Асфальт университетского городка украсили детские худо-
жества, на многих из которых можно было прочитать тёплые слова в адрес университета и его студентов. 

Праздник, организованный по инициативе Управления организации воспитательной работы со 
студентами СГУ, привлёк большой интерес со стороны прессы и телевидения. Такие мероприя-
тия очень важны для молодёжи, они помогают учиться заботиться о младших и приносить людям 
радость, поэтому и внимание со стороны средств массовой информации к ним просто необходимо. 

Саратовский государственный университет выражает огромную благодарность всем спон-
сорам Праздника детства. Без этих людей было бы практически невозможно порадовать де-
тей, оставшихся без семейного тепла. Большое спасибо: ВПП «Единая Россия», Минис-
терству образования Саратовской области, ООО «Ювента-Тур», ООО «Ювента-Плюс»,  
ООО «Югтрансгаз», ГУК «Кукольный театр «Теремок», ЗАО «Кондитерские изделия от Прачкина», про-
фсоюзному комитету студентов СГУ, Государственному музею-усадьбе Н.Г.Чернышевского, МОУ «Ли-
цей гуманитарных наук», торговой сети «Эксперт Поволжья», ООО «Макдоналдс», Саратовскому фи-
лиалу «Лукойл-Интер-Кард», Саратовскому филиалу ООО «Кока-кола Эйч-би-си Евразия», ОАО «Знак 
хлеба», кинотеатру «Саратов», кинотеатру «Пионер», ООО «Софит», Центру языка и культуры «Слово».

Наталия ГЛИвЕНКо

Конференция была организована Федераль-
ным агентством по образованию, Профсоюзом 
работников народного образования и науки РФ, 
Российским союзом ректоров в целях подготовки 
к III Всероссийскому студенческому форуму, кото-
рый планируется провести в ноябре 2007 года в 
Ростове-на-Дону.

В первый из двух рабочих дней конференции 
состоялось пленарное заседание. В нём приняли 
участие президент Российского союза ректоров, 
ректор Московского государственного универси-
тета им. М.В. Ломоносова Виктор Антонович Са-
довничий, заместитель председателя Комитета по 
образованию и науке Государственной Думы Феде-
рального Собрания России, председатель Россий-
ской ассоциации профсоюзных организаций сту-
дентов вузов Олег Иванович Денисов, заместитель 
председателя Профсоюза работников народного 
образования и науки Вадим Николаевич Дудин, за-
меститель руководителя Федерального агентства 
по образованию Евгений Яковлевич Бутко.

В течение второго дня участники конференции 
вели работу в таких секциях, как «Молодёжные об-
щественные организации в учреждениях высшего 

профессионального образования», «Здоровье сту-
дентов – будущее нации», «Правовой статус сту-
дента», «Российский студент как субъект болонс-
кого процесса», «Участие студентов в реализации 
государственной молодёжной политики в России, 
субъекте Российской Федерации, учреждениях 
профессионального образования». Важным было 
не просто поделиться положительным опытом ра-
боты своего региона, но и наметить пути решения 
выявленных проблем студенческого сообщества.

Как говорит Маргарита Сергеевна Козлова, пред-
седатель профкома студентов СГУ, «отрадно то, что 
представители власти, государственных структур 
принимали непосредственное участие именно в ра-
боте секций, что позволило не только услышать их 
мнение, но и привлечь внимание к существующим 
проблемам, убедить в необходимости их решения». 
Более подробно и точно участники конференции вы-
разили все свои требования в резолюции, которая, 
по мнению Маргариты Сергеевны, «и должна стать 
вектором нашего дальнейшего движения».

Наталия ГЛИвЕНКо

Студенчество – 
24-26 мая в Москве состоялась Всерос-
сийская научно-практическая конферен-
ция «Студенчество России: современное 
студенчество как индикатор стабильности 
гражданского общества». Саратовский го-
сударственный университет на ней пред-
ставляла  Маргарита Сергеевна Козлова, 
председатель профкома студентов.

        НовоСтИ БИБЛИотЕКИ

праздник детства 
в университете

НовоСтИ СтУДСовЕта

                                                                                                                   НовоСтИ ПрофКоМа

индикатор стабильности

Научная библиотека СГУ по-
лучила первый журнал из серии 
«Журналы Санкт-Петербургско-
го государственного универси-
тета сервиса и экономики». Он 
объединяет под своей обложкой 
научные исследования в облас-
ти гуманитарного знания.

«Мир человека» – журнал не 
только общегуманитарный, но и 
междисциплинарный. Его главный 
герой – человек в деяниях, выра-
женных в культуре и отражённых 
в образовании. Под этим углом 
зрения в издании будут представ-
лены публикации  по философии, 
психологии, искусствоведению, 
педагогике, теологии.

Материалы первого номера 
разделены на четыре раздела: 
«Философско-методологические и 
психолого-педагогические пробле-
мы развития образования»; «Тео-
рия и история культуры»; «Мемуа-
ры»; «Критика и библиография».

В первом разделе – 3 статьи:

Малышевский А.Ф. 
Образование как ду-
ховно-нравственное 
становление челове-
ка (социально-нравс-
твенные и культурно-
исторические аспекты 
проблемы);

Бугрий Е.П. Болонс-
кий процесс как новый 
образовательный кон-
текст развития российской вы-
сшей школы;

Шаулин В.Н. Единый госу-
дарственный экзамен: организа-
ция, результаты, система оценки 
качества.

Второй раздел журнала «Мир 
человека» посвящён юбилею 
литературного критика и мысли-
теля XIX века Ивана Васильеви-
ча Киреевского. В раздел вошли 
редакторская статья, посвящён-
ная творчеству критика, и собс-
твенная статья И.В. Киреевского  
«О характере просвещения Ев-

ропы и о его отношении 
к просвещению России».

В «Мемуарах» опуб-
ликована статья Т.Е. Ми-
левской «Мемуары: жизнь 
как текст (своеобразие 
авторского присутствия 
как жанрообразующий 
фактор)» и материалы, 
посвящённые М.Ю. Лер-
монтову: статья И.В. Во-

ронцова и М.К. Северцовой «Род 
Лермонтовых: наследие и сов-
ременность» и воспоминания  
Н.В. Липеровской-Лермонтовой.

Завершает номер раздел 
«Критика и библиография», где 
опубликованы рецензии на кни-
ги и перечень новинок гумани-
тарного направления.

Отдел периодики приглашает 
преподавателей и студентов СГУ 
познакомиться с новым изданием.

Нина раСтоКИНа 
заведующая сектором отдела 
периодических изданий НБ СГУ

Новый журнал в библиотеке СГУ
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Марианна Петришко, 
студентка физичес-
кого факультета: 
Летом я поеду от уни-
верситета на море, 
скорее всего, в Лаза-
ревское. Эту путёвку 
мне предоставили 
за активное участие 

в жизни факультета. Будем там отды-
хать и загорать.

александр Климу-
шев, студент фа-

культета филологии 
и журналистики: 

Хотелось бы сначала 
досдать сессию… А 
после сессии я буду 
проходить практику в 
Балашове. Вот в авгус-
те хотелось бы немного отдохнуть: съез-
дить в Москву, а потом можно в Чардым. 

Юрий николаевич 
Щукин, комендант  
X корпуса: 
Летом во время отпус-
ка я, скорее всего, по-
еду в сельскую мест-
ность – в Лысогорский 
район Саратовской 
области, на реку Мед-

ведицу. Там места очень хорошие.

евгений Беседин, 
студент факультета 

нано- и биомедицин-
ских технологий: 

После летней практи-
ки я планирую рабо-
тать вожатым в Ана-
пе, в лагере «Глобус». 
Друзья рассказывали, 
что там здорово, много хороших ребят.

елена Юрина, 
художественный 
руководитель 
Студклуба СГУ: 
Летом буду часто бы-
вать в Чардыме. Но, к 
сожалению, не отды-
хать, а работать. Раз 
в смену мы будем ез-

дить туда с концертами коллективов Сту-
денческого клуба.

Дмитрий алексан-
дрович Зимняков, 

декан физического 
факультета: 

Отдыхать я буду толь-
ко у себя на даче, 
поскольку этим летом 
мне придётся много 
работать. Хотелось бы 
как-нибудь съездить на университетские 
базы, но пока не получается. Говорят, там 
сейчас хорошо.

Светлана Макари-
хина, студентка 
биологического 
факультета: 
Я удостоилась путёв-
ки на Черноморское 
побережье за свою ак-
тивную общественную 
деятельность. Теперь 

вся в предвкушении. Хочу хорошо отдох-
нуть, солнца, моря и новых знакомств. 

артём Багиев, 
старший лаборант 
лаборатории элект-
ронных СМи: 
После окончания учё-
бы я еду в Турцию на 
языковые курсы. Это 
сочетание отдыха и 
обучения. Очень по-

лезно для языковой практики, да и просто 
интересно. Турция – красивая страна.

акбике Савкатова, 
студентка факультета 

филологии  
и журналистики: 

Собираюсь учиться на 
курсах турецкого языка 
и культуры в Анталии. 
Нас туда посылают от 
посольства Турции и 
Министерства образования. В этом году 
от Центра турецкого языка и культуры 
СГУ едет 15 человек. 

Сергей Лобанов, 
студент факультета 
нелинейных 
процессов: 
Лето хочу использо-
вать максимально 
продуктивно для рабо-
ты. Но 2-3 недели всё 
же отведу для отдыха 

и съезжу на юг. Будем вместе с управле-
нием воспитательной работы оказывать 
поддержку нашим студентам, работаю-
щим в Анапе.

екатерина Бреднева, 
старший лаборант 

управления органи-
зации воспитатель-

ной работы 
со студентами: 

Этим летом у меня ни-
куда выбраться не по-
лучится. Я собираюсь 
работать и заниматься карьерой. Рабо-
тать пока буду в университете. А отдох-
нуть ещё успею!

николай Шестаков, 
студент социологи-
ческого факультета: 
В прошлом году была 
интересная история: 
сначала мы поехали 
на университетскую 
базу отдыха, на рабо-
чую смену – убирать-

ся. В итоге мы остались там на смену, 
потом ещё на одну, потому что очень пон-
равилось. Чардым затягивает. Может, и в 
этом году так же…

Татьяна Юрьевна 
Русанова, замести-

тель декана биологи-
ческого факультета 
по воспитательной 

работе: 
Этим летом у меня не 
будет много време-
ни для отдыха. Разве 
что на недельку пойдём на байдарках.  
В прошлом году мы отдыхали с ребёнком 
в Чардыме, ездили в августе на 10 дней и 
остались очень довольны.

ярослав 
александрович 
никифоров, 
помощник 
проректора 
по воспитательной 
работе: 
Лето я проведу час-
тично на работе, час-

тично в ремонте квартиры, а в июле пла-
нирую побывать в Чардыме. Это может 
случиться только в конце июля, если ни-
чего не помешает.

Галина Боженко, 
студентка 

физического 
факультета: 

Этим летом я поеду 
от СГУ и в Чардым, и 
в Лазаревское. Пред-
вкушаю отдых, весе-
лье, хорошую погоду. 
Я уже была на обеих этих базах, и мне 
очень понравилось. Там всегда замеча-
тельные условия и хорошая приятная 
компания.

никита Тюртюров, 
студент заочного от-
деления факультета 
филологии 
и журналистики: 
Собираюсь порабо-
тать, накопить денег, 
потом поехать на море 
или в Петербург – ещё 

не решил. Сейчас главное – сессию 
сдать, а потом уже можно и про отдых 
подумать.

Михаил Викторович 
Данилов, 

доцент 
юридического 

факультета: 
Отпуск собираюсь 
провести на даче, с 
семьёй, воспитывать 
маленького сына. 
Буду лежать на диване и много думать. 
Это хороший и приятный отдых.

Мария Викторовна 
Стороженко, 
ведущий 
специалист 
управления 
международных 
связей: 
Этим летом буду мно-
го работать. Сначала 

мы отрабатываем летнюю школу в Вайо-
минге, потом оттуда прибудет большая 
делегация, ну а в оставшееся время пой-
ду в отпуск, который планирую провести 
в Голландии у друзей.

игорь Герикович 
Малинский, 

проректор 
по учебной работе: 

Летом хочу съездить 
в Чардым и на базу в 
Хвалынск. Надо пос-
мотреть, как там наши 
студенты проходят 
практику. А отдыхать как буду? Да можно 
и просто посидеть дома. 

андрей николаевич 
Болкунов, 
заведующий 
Сектором СМи СГУ:
Летом много инте-
ресного будет проис-
ходить в Чардыме –  
на базе отдыха СГУ. 
Поэтому мы cоздаём  

там свой корреспондентский пункт, спла-
нировали график командировок. Будем 
готовить статьи для газет «Саратовский 
университет» и «Студенческий Город». 
Планируем почти каждый день готовить 
новости для сайта sgu.ru. Надеемся и от-
дохнуть там заодно.

елена Гошина, 
студентка 

биологического 
факультета: 

Мы ездили на летнюю 
практику на универ-
ситетскую базу в Хва-
лынске. Нам очень 
понравилось: там мно-
го краснокнижных видов растений, спе-
цифическая природа. Очень хотелось бы 
попасть туда ещё. 

игорь иванович 
Кузнецов, 
помощник 
проректора 
по развитию 
университетского 
комплекса: 
Лето я собираюсь 
провести в праведных 

трудах на благо родного университета.  
В отпуске буду кататься на горном вело-
сипеде вместе с помощником проректора 
Никифоровым и доцентом Хасиным.

алина Шевченко, 
студентка 

социологического 
факультета: 

В этом году я поеду 
работать вожатой в 
лагерь «Чайка», ря-
дом с Энгельсом.  
Я езжу туда уже вто-
рой год. Мне нравится работать с детьми. 
И природа там очень красивая.

Владимир 
алексеевич 
Митрохин, 
проректор 
по воспитательной 
работе: 
Я преисполнен самых 
светлых ожиданий –  
если, конечно, не от-

менят отпуск. Я очень рассчитываю на 
то, что можно будет отдохнуть, сохранив 
тесную связь с университетом, купаться 
в каких-нибудь тёплых водах – любимой  
Волги или моря. Мы живём в непредска-
зуемое время в непредсказуемой стране, 
коей и гордимся, поэтому, как сложится 
лето – знает только оно само. 

Вопросы задавали
Кирилл Захаров 

и Майя роДИоНова.
Фотографировала 

виктория вИКторова

отдых по-университетски,
Все с детства привыкли, что сочинение на тему «Как я провёл 

лето» пишется осенью на фоне дождей и листопада. но задолго до 
унылой поры, очей очарованья, нас очень заинтересовало: а теряют 
ли на время летних отпусков и каникул наши студенты и сотрудники 
связь с СГУ? или даже в летнюю пору они активно пользуются ре-
сурсами отдыха и работы, которые предоставляет университет?

Чтобы получить ответ, нашим корреспондентам достаточно 
было просто побродить по университетскому городку в один из 
дней летней сессии.

 УНИвЕрСИтЕтСКоЕ МНЕНИЕ

или 
   Как бы      

    я провел
        лето ?

..
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Международная научная конференция «Философское насле-
дие С.Л. Франка и современность», прошедшая в СГУ с 14 по 16 
мая, стала важной вехой в подготовке к празднованию 90-летия гу-
манитарного образования в Саратовском университете. В работе 
научных секций приняли участие философы из Томска, Калинин- 
града, Оренбурга, Казани. Проблематика конференции вызвала 
интерес и у коллег из ближнего и дальнего зарубежья, среди ко-
торых особенно стоит отметить гостей из Франции, Германии и 
Украины. Организаторами конференции выступили Саратовский 
государственный университет имени Н.Г. Чернышевского, Сара-
товское региональное отделение Российского философского об-
щества и Философское общество им. С.Л. Франка.

Конференция была открыта приветственными словами прорек-
тора по научной работе Саратовского государственного универси-
тета, профессора Д.А. Усанова, президента Философского обще-
ства им. С.Л. Франка, профессора В.А. Фриауфа, представителя 
Саратовского епархиального управления Русской Православной 
Церкви протоиерея Дмитрия Полохова, декана факультета фило-
софии и психологии СГУ, профессора В.Н. Белова, декана факуль-
тета филологии и журналистики СГУ, профессора В.В. Прозорова.  
В адрес конференции поступили приветственные письма от потом-
ка С.Л. Франка Питера Франка и профессора Мюнхенского уни-
верситета Петера Элена – крупнейшего немецкого исследователя 
творческого наследия философа. 

Одним из самых ярких выступлений конференции стал доклад 
«Общество «Икона» в Париже: история и современность». Его 
представил на пленарном заседании президент общества «Ико-
на» З.Е. Залесски (Париж, Франция). В докладе были освещены 
основные исторические этапы образования и деятельности об-
щества русских эмигрантов в Париже, куда входили выдающиеся 
представители русской интеллигенции, высланные из России в 
двадцатых годах XX века. 

Хочется отметить безусловную научную значимость конферен-
ции, связанную с осмыслением различных аспектов обширного и 
многогранного творческого наследия выдающегося мыслителя, а 
также подчеркнуть роль, которую сыграл С.Л. Франк в становле-
нии гуманитарного образования в Саратовском государственном 
университете.

Елена МЕДвЕДЕва
ассистент кафедры религиоведения

и философской антропологии 

«золотой» 
юбилей 

семьи 
антоненко

КоНфЕрЕНцИИ

? Пятьдесят лет назад 16 июня в городе Харь-
кове был зарегистрирован брак бортового инже-
нера воздушного корабля Эрика Васильевича 
Антоненко и студентки-выпускницы биологичес-
кого факультета Харьковского государственного 
университета Ольги Петровны Макаренко. С тех 
пор супруги Антоненко жили, работали и учились 
в Украине, Белоруссии и России: Борисполь, 
Умань, Пинск, Харьков. 42 года назад они оказа-
лись в Саратове.

Ольга Петровна работала школьным учите-
лем, была аспирантом, позднее стала кандида-
том биологических наук, затем старшим научным 
сотрудником и заведующей лабораторией Науч-
но-исследовательского института сельского хо-
зяйства «Юго-восток».

Эрик Васильевич был авиационным инженером 
авиаэскадрильи, командиром технической эскад-
рильи ракетных войск, заместителем командира 
дивизиона. Он проработал более 20 лет старшим 
преподавателем Саратовского высшего военного 
ракетного училища, а 22 года назад стал профес-
сором механико-математического факультета СГУ. 
Сейчас Эрик Васильевич доктор технических наук, 
полковник в отставке. Эрик Васильевич считает, 
что влияние на его склонность к научной деятель-
ности оказали встречи с академиком Сергеем 
Павловичем Королёвым. Одно из ярких событий 

в жизни Антоненко – участие в запуске Белки и 
Стрелки на ракете в космос в 1959 году.

Списки научных трудов семьи достаточно 
внушительные. За время научной деятельности 
жена подготовила 70 работ, а муж – около 130 
публикаций.

Супруги вырастили двух дочерей, окончивших 
СГУ (филологический факультет и механико-мате-
матический). Старшая – Ирина Эриковна Кабанова –  
работает заместителем директора по науке музея 
К. Федина (лучший музейный работник 2007 года 
города Саратова). А младшая – Татьяна Эриковна 
Шульга – декан факультета информатики и инфор-
мационных технологий Саратовского государс-
твенного социально-экономического университета 
(доцент, кандидат физико-математических наук).

Растут и двое любимых внуков. Старший Ва-
дим окончил механико-математический факуль-
тет СГУ, сейчас работает инженером, а младший 
Ваня окончил с отличием пятый класс.

Совет ветеранов Саратовского государствен-
ного университета поздравляет Эрика Василь-
евича с таким замечательным событием в его 
жизни, как «золотая» свадьба. Присоединяется 
к поздравлениям и весь коллектив университе-
та. Мы желаем супругам крепкого здоровья и 
семейного благополучия. 

Инна ГЕраСИМова

В дополнительном офисе Поволжского немецкого 
банка введена новая программа кредитования, которой 
могут воспользоваться сотрудники госуниверситета.

Это кредит «Овердрафт» в размере трёхмесячной зар-
платы под низкий процент (16%) со сроком возврата до од-
ного года. Большинство банков предоставляют подобные 
кредиты с низкой процентной ставкой, к которой добавля-
ется значительная ежемесячная комиссия. Поволжский не-
мецкий банк предлагает сотрудникам СГУ две программы 
кредитования без каких-либо ежемесячных комиссий.

Другой кредит «Неотложные нужды» позволяет полу-
чить сумму до 500 000 рублей с рассрочкой возврата на 
пять лет и фиксированной процентной ставкой 17%.

Чтобы получить деньги, нужно обратиться в офис бан-
ка, расположенный на территории университетского го-
родка в Х корпусе СГУ (справки по телефону 27-35-97).

андрей БоЛКУНов

ПоБЕДа СГУ Scopus – это мультидисцип-
линарная реферативная база, 
которая на сегодняшний день 
включает в себя рефераты бо-
лее 28 миллионов статей из бо-
лее чем 14 000 журналов 4 000 
издательств. Около 52% этих из-
даний составляют европейские 
журналы. В их число входит 300 
российских изданий. 

В письме, адресованном про-
ректору по научно-исследова-
тельской работе СГУ Дмитрию 
Александровичу Усанову, адми-
нистрация Scopus поздравила 
наш университет с победой в 
конкурсном отборе вузов, внед-
ряющих инновационные техно-
логии в образовательные про-
граммы. К поздравлению были 
приложены сведения о росте 

количества наших публикаций 
в международных научных и ре-
феративных журналах.

Динамика публикаций отме-
чается, начиная с 2003-2005 
годов. Изменение ситуации и 
уплотнение процесса научно-
исследовательской работы свя-
зано с рядом административных 
мер, предпринимаемых руко-
водством университета.

Период максимальной актив-
ности саратовских учёных сов-
пал с двумя важными событиями 
в жизни СГУ: подготовкой к аттес-
тации вуза и двухлетней работой 
над заявкой на Инновационный 
проект. Успешное прохождение 
обоих испытаний находилось в 
прямой зависимости от количес-
тва публикаций, подтверждаю-
щих высокий научный уровень 
сотрудников СГУ. Усилия научно-
педагогической общественности 
СГУ оказались приложены в од-
ном направлении и мобилизова-
ны на поднятие авторитета СГУ.

В свою очередь, Министерство 
науки и образования увеличило 
число программ и мероприятий, 
финансируемых на конкурсной 
основе. Это повлияло на мотиви-
рованность научных сотрудников. 
Немалую роль в этом сыграла 
поддержка Министерством раз-
работок молодых учёных. Многие 

из молодых научных сотрудни-
ков СГУ являются держателями 
федеральных и президентских 
грантов, обязательным условием 
которых является большое число 
публикаций. 

Все вышеприведённые фак-
торы и обусловили «публикаци-
онный прорыв» последних лет.  
В первую очередь, увеличение 
количества публикаций свиде-
тельствует об увеличении масш-
табов научно-исследовательской 
деятельности в университете. На 
приведённой ниже диаграмме, 
подготовленной НИЧ СГУ, приве-

дена динамика финансирования 
научных работ, выполняемых 
университетскими коллективами 
в последние годы.

Интеллектуальное бюро 
Scopus предложило Саратовс-
кому университету сотрудничес-
тво. СГУ получит бесплатный 
тестовый доступ и подписку на 
обновление его ресурсов. Это 
значит, что сотрудники и научные 
коллективы университета будут 
иметь возможность свободно до-
бывать необходимую информа-
цию из базы scopus.com.

Кирилл Захаров

Наука
Крупнейшая в мире ре-

феративная база данных 
научных журналов и па-
тентов Scopus отметила 
стремительную динамику 
публикаций сотрудников 
и научных коллективов 
СГУ в международных 
научных изданиях.

Рост научных публикаций СГУ

объём научных исследований СГУ по годам ( в тыс. руб.)

в СГУ

Философия С.Л. Франка 
и современность

  в СовЕтЕ вЕтЕраНов

Сотрудники СГУ могут 
получить кредит на лето

                    ПартНёрСтво 
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Издательство Саратовского 
университета приняло участие 
в областном конкурсе «Луч-
шие книги 2006 года». 
Традиционно на кон-
курс выставляют свои 
лучшие книги самые 
авторитетные изда-
тельства Саратовс-
кой области. В этом 
году на рассмотре-
ние компетентного 
жюри было пред-
ставлено около 80 
книг. Дипломы 1-й, 2-й 
и 3-й степени присужда-
лись по семи номинациям: 
«Художественная литерату-
ра», «Литература по краеведе-
нию», «Литература по истории 
Отечества», «Литература для 
детей и юношества», «Учебная 
литература», «Научные и на-
учно-популярные издания» и 
«Справочные издания» – всего 
21 диплом. 4 из них получило 
Издательство Саратовского уни-
верситета. 

Критерии отбора лучших книг 
были очень серьёзными. Жюри 
оценивало профессиональный 
уровень редакционной подготов-
ки издания, уровень художест-
венного оформления книги и её 
дизайнерской проработки, ка-
чество полиграфии. Не остались 
без внимания и такие критерии, 
как актуальность издания, его 
социальная значимость и удобс-
тво работы с книгой.

Диплом первой степени и пре-
мию в номинации «Научные и 

научно-популярные издания» Из-
дательство СГУ получило за книгу 
«С.Л. Франк «Саратовский текст». 
Уникальное издание, созданное 
коллективом учёных-преподава-
телей факультета филологии и 
журналистики СГУ под научной 
редакцией доктора филологи-
ческих наук В.В. Прозорова, пос-
вящено 100-летию Саратовского 
государственного университета.  
В книгу вошли рукописи выдающе-
гося философа Семена Людвиго-
вича Франка, его дневники и рабо-
чие записи, а также воспоминания 
жены Семена Людвиговича Фран-
ка Татьяны Сергеевны Франк.

В номинации «Учебная 
литература» Диплом второй 
степени получила серия книг, 
выпущенная Издательством 
СГУ: «История русской фило-
софии» В.Н. Белова, В.П. Рож-

кова, «Социальная психология 
личности» Р.М. Шамионова,  

А.А. Головановой и «Введение 
в геофизику» Ю.П. Конце-

небина, Ю.Г. Шигаева, 
А.В. Иванова. 

Дипломом второй 
степени в номина-
ции «Литература по 
краеведению» была 
награждена кни-
га «Национальный 

парк «Хвалынский»: 
ландшафтная харак-

теристика и географи-
ческая информацион-

ная система», написанная  
.З. Макаровым, А.Н. Чуманен-

ко, В.А. Савиновым и В.А. Да-
ниловым. В этой монографии 
рассмотрены основные природ-
ные особенности, ландшафтная 
структура и природоохранные 
проблемы Национального парка 
«Хвалынский». 

Дипломом третьей степе-
ни Издательство СГУ было 
награждено за книгу «Очерки 
истории Саратовского Повол-
жья (1917-1941)» под редакци-
ей доктора исторических наук, 
профессора Ю.Г. Голуба. Эта 
книга рассказывает о специ-
фике исторического развития 
Саратовского края в сложный 
период от революции 1917 года 
до начала Великой Отечествен-
ной войны. История Саратов-
ского Поволжья представлена 
здесь в тесной взаимосвязи с 
общероссийской историей. 

Наталия ГЛИвЕНКо

На занятия не ходят
Проверка грамотности пока-

зала, что у нас на этом участке 
далеко не благополучно. И все 
же на специальные занятия по 
русскому языку многие не хо-
дят. Так в ноябре, на истфаке 
посещаемость занятий была 
49%. На геофаке из 30 студен-
тов группы «А» 5 курса ходят 
на занятия 10-20. На химфаке 
из 33 человек 4 курса посеща-
ют занятия 22. На биофаке из 
студентов 4 курса была создана 
группа слабых в 19 человек, но 
на занятия ходят 6-9 человек. 

Андреев
№3 от 11 декабря

девушки возмущаются
Недавно у нас начался мед-

осмотр студентов, который 
производится в общежитии, в 
комнате медпункта. Чтобы уско-
рить это дело какая-то «умная» 
голова придумала такую «ра-
ционализацию». Около двери 
медпункта поставили ширму, 
которая загородила коридор. 

Но это полбеды. Беда в том, 
что, что ребята, раздевшись 
за ширмой в ожидании вызова 
садятся тут же в коридоре, на 
скамейке – покурить. Другие, 
выйдя от врача, ожидают пока 
разденутся товарищи, чтобы 
зайти за ширму и одеться са-

мим. Это  происходит, потому 
что ширма не вмещает более 
3 человек. 

Таким образом, около двери 
медпункта всегда можно уви-
деть живописные группы ребят 
в костюмах Адама и Евы  или в 
лучшем случае – в белье.

Это очень неудобно для де-
вушек, живущих в комнатах, 
расположенных по этому кори-
дору. По техническим причи-
нам им приходится все время 
осмотра сидеть в комнатах или 
же, зажмурив глаза, ощупью, 
пробираться сквозь строй ожи-
дающих ребят.

Девушки возмущаются и 
требуют устранения этого бе-
зобразия.

П. Мар
№3 от 11 декабря

отвечаем делом!
Рогожанская – секретарь ко-

митета ВЛКСМ геофака.
- Я думаю, мы закрепили 

сегодняшние наши выступле-
ния делом. Мы, комсомольцы 
геофака, обязуемся подготовить 
12 летчиков, 10 парашютистов и 
35 ворошиловских стрелков. Мы 
обязуемся создать все условия 
для их успешной работы.

№5 от 23 декабря

Мелочь
Нельзя сказать, что наше об-

щежитие не пользовалось вни-
манием. Сюда довольно часто 
заходят и директор и его замес-
титель по хозяйственной части. 
Бывают и специальные обследо-
вательские комиссии. Но они не 
обращают внимания на мелочи, 
к сожалению играющие большое 
значение в нашем быту.

- В чем студенты носят ки-
пяток?

- В чайниках, - последует 
быстрый ответ.

Давайте посмотрим поближе, 
что это за чайники.

Не говоря о том, что эти аля-
поватые, несуразные посудины 
просто не к лицу студенческому 
общежитию, нужно обратить 
внимание на то, что в них не-
льзя оставлять воду на ночь. Так 
как утром пить ее невозможно. 
Вместо чистой кипяченой воды 
из носика чайника течет какое-
то красно-бурое сусло. Это по-
тому что чайники сделаны из 
плохо оцинкованного метала, а 
у некоторых донышки вставле-
ны из совсем не оцинкованного 
старого ржавленного железа.

Чайники – это мелочь, но 
мелочь, имеющая крупное зна-

чение в быту наших студентов, 
живущих в общежитии. Чайники 
должны быть заменены новыми 
эмалированными. 

№5 от 23 декабря

На поверке сегодня
Как на физико-математическом 

факультете реализуют решения цК 
ВКп(б) и Совнаркома СССр  

от 23 июня 1936 г.

Студенты теряют очень мно-
го времени в очереди у вешал-
ки. Раздеваться, конечно обяза-
тельно, но нельзя это делать в 
такой форме: преподаватель, 
по обыкновению снимает в вес-
тибюле галоши, берет их в руку 
и направляется к себе в каби-
нет. Но швейцар хватает его за 
рукав и тащит к вешалке, прика-
зывая: «Раздевайтесь!». Ника-
кие убеждения в том, что нужно 
быть вежливее не помогают. 

Мел не пишет. Тряпок для сти-
рания с досок нет и приходится 
вытирать доску бумагой. Говорит 
т. Шарац: «Тряпку хорошего ка-
чества трудно достать. Для этого 
требуются старые галоши». 

Базилевич
№5 от 23 декабряВ текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. 

Материалы подготовили Дарья воЙНова и алла КарГИНа.

В рамках подготовки к празднованию столетия СГУ газета 
«Саратовский университет» предлагает читателям руб-
рику «Газета университета». В этом номере мы печатаем 
подборку материалов из первой газеты Саратовского уни-
верситета «За научные кадры» за 1936 год.

          ГаЗЕта УНИвЕрСИтЕта: ГоД 1936

Издательство СГУ – лучшее Из аннотации 
к книге 

«С.Л. Франк 
«Саратовский 

текст»
Рукописи выдающе-

гося философа Семёна 
Людвиговича Франка 
(дневник и рабочие за-
писи) обнаружены Е.П. 
Никитиной в Саратове в домашнем архиве А.П. и Л.П. Медве-
девых. Опубликованные тексты связаны с периодом станов-
ления личности С.Л. Франка, его «духовного и умственного ха-
рактера», с нравственно-философскими исканиями молодого 
философа на рубеже XIX-XX веков, с драматически сложной 
порой пребывания вместе с семьёй в Саратове и Саратовском 
крае. В книге представлены фотографии, подаренные В.С. 
Франком Научной библиотеке Саратовского университета.

Из аннотации  
к книге «Националь-
ный парк «Хвалынс-
кий»: ландшафтная 

характеристика и 
географическая 

информационная 
система»

В монографии рассмот-
рены основные природные 
особенности, ландшафтная структура и природоохранные проблемы 
Национального парка «Хвалынский». На основе данных полевых ис-
следований приведены ландшафтно-экологические характеристики 
типичных фаций, расположенных на модельных полигонах-трансектах 
центрального участка парка. Изучена хозяйственная трансформация 
биоценотического покрова в пределах полигонов-трансект. Рассмотре-
ны концепция, структура и содержание природоохранной ГИС НП «Хва-
лынский» по её трем основным модулям: научному, справочно-инфор-
мационному (рекреационно-туристскому) и учебно-образовательному.

Из аннотации  
к книге «очерки 

истории Саратов-
ского поволжья 

(1917-1941)»
В книге исследуется ис-

тория Саратовского Повол-
жья на переломном этапе 
его развития – в 1917-1941 
годах, анализируется ши-
рокий спектр проблем: общественно-политическая жизнь края, 
социально-экономическое развитие, демографические процессы, 
культурное строительство, межнациональные отношения.

Авторами представлены новые факты, дана оригинальная трак-
товка событий, рассмотрены ранее неизвестные страницы жизни и 
деятельности исторических личностей. Многие источники вводятся 
в научный оборот впервые. Предлагаемый читателю том является 
логическим продолжением уже изданных трёх книг.

Из аннотации к книге 
«История русской 

философии»
В учебном пособии пред-

ставлена оригинальная концеп-
ция процесса становления и 
развития русской философской 
мысли как отражения духовно-
го опыта народа, складывав-
шегося на протяжении тысяче-
летней истории России. Авторы 
стремятся раскрыть сложную 
динамику взаимодействия ми-
фологического, религиозного и 
научного мировоззрения в про-
странстве отечественной фило-
софской культуры.

Из аннотации к книге 
«Введение 

в геофизику»
В пособие включены необ-

ходимые сведения о геофи-
зике – науке, изучающей фи-
зические поля Земли с целью 
решения многих задач – от 
планетарных до геолого-раз-
ведочных. Рассмотрены воп-
росы строения и веществен-
ного состава Земли, кратко 
изложены физико-геологичес-
кие основы, методика и тех-
ника полевых работ, способы 
обработки результатов геофи-
зических исследований.

Из аннотации к книге 
«Социальная 

психология личности»
Учебное пособие представ-

ляет собой системный курс со-
циальной психологии личности. 
Рассматриваются проблемы 
феноменологии личности, со-
циализации, общения, креа-
тивности, субъективного бла-
гополучия. Пособие содержит 
необходимый материал для 
проведения практических за-
нятий, вопросы и методические 
материалы, имеющие непос-
редственное отношение к прак-
тической работе в школе.
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1 сентября мы вошли в Храм 
Науки, сразу познакомились с 
настоящим профессором, се-
дым, с седыми усами и боро-
дой. Как волшебник, он стоял за 
кафедрой или большим демонс-
трационным столом и показы-
вал нам «чудеса». То был наш 
кумир и кудесник Яков Яковле-
вич Додонов. Он читал нам лек-
ции по неорганической химии и 
часто пристально наблюдал за 
нами в практикуме, в лаборато-
рии №13. Очень запомнилась 
своей пунктуальностью Ольга 
Анатольевна Баранцева, читав-
шая нам курс высшей матема-
тики. Ох, и строга была! Многие 
из-за неё поплакали!

Своей приветливостью и 
дружелюбием, весёлой искрен-
ностью выделялась среди пре-
подавателей наша «немка» –  
Валентина Ивановна Духинова, 
любившая пошутить с нами и 
рассказать анекдот на немец-
ком языке.

Много внимания уделяли нам 
наш куратор Валентина Алек-
сандровна Седавкина и шефы –  
студенты 4 курса: Володя Вы-
соцкий, Лёва Шумилин, Галя 
Комарова, Тоня Крупчик, Рита 
Трепак, Мила Ильина. Они вов-
лекали нас в художественную 
самодеятельность, в редакции 
стенной и университетской га-
зет, в научную работу на ка-
федрах, в спортивные секции, в 
бурную общественную жизнь.

После весенней сессии мы 
поехали на третий трудовой се-
местр в совхоз им. М.И. Кали-
нина Безымянского района, где 
нас поселили на окраине села, 
на чердаке коровника. Плохие 
бытовые условия привели к 
многочисленным заболевани-
ям, и навестивший нас ректор 
Р.В. Мерцлин потребовал от-
править всех в Саратов. После 
этого мы работали на закладке 
фундамента завода «Техстек-
ло». Лопатами мы рыли котло-

ван и на носилках оттаскивали 
землю. Работа была тяжёлая, 
но мы гордились своим участи-
ем в таком важном деле.

На втором курсе лекции по 
аналитической химии нам чи-
тали Василий Петрович Милин 
и Исхак Савельевич Мустафин, 
энергичный, влюблённый в хи-
мию человек, который часто на 
лекциях вдохновенно читал сти-
хи Брюсова, Бальмонта, Забо-
лоцкого и др. Чётко и ясно пом-
ним строгие и стройные лекции 
Бориса Касьяновича Гарцуева 
по кристаллографии, кристал-
лохимии и минералогии.

Лекции и семинары по осно-
вам марксизма-ленинизма вёл 
Александр Самуилович Динес. 
Этому человеку, очень скром-
ному, искреннему и доброму, 
выпало на долю разоблачать 
перед нами культ личности 
Сталина, что было очень не 
просто, ибо наше поколение, 
для которого Сталин два деся-
тилетия был «отцом родным», 
очень тяжело переживало это 
разоблачение.

Почти весь второй курс мы 
очищали от мусора и отмыва-
ли от мела хранилища и чи-
тальные залы нового здания 
университетской библиотеки. 
А потом мы перетаскивали и 
бережно переносили уникаль-
ные книги, великое множество 
книг! Когда готовилось откры-
тие библиотеки, Вера Алексан-
дровна Артисевич, директор и 
главный вдохновитель строи-
тельства библиотечного зда-
ния, очень тепло благодарила 
нас за помощь.

На третьем курсе нам начали 
читать лекции по органической 
химии (профессор А.А. Поно-
марёв) и физической химии 
(доцент А.В. Фортунатов), од-
новременно мы отрабатывали 
практикумы по этим дисципли-
нам и в дни практических заня-
тий просиживали в лаборатори-

ях до позднего вечера. Зимняя 
сессия оказалась очень тяжё-
лой, все предметы трудоёмкие, 
обширные по объёму, всегда не 
хватало одной ночи. А получить 
тройку значило остаться без 
стипендии.

Между сессиями жили весе-
ло, ходили на факультетские ве-
чера в Дом учёных. К каждому 
вечеру готовился капустник –  
очень смешное обозрение, на-
стоящий праздник талантливых 
людей. На факультете тогда был 
прекрасный женский вокальный 
ансамбль, а в его составе пели 
наши однокурсницы Франческа 
Шестерёнкина и Лидия Саве-
льева. По воскресеньям часто 
собирались в комнате №43 в 
первого общежития, где жили 
друзья. Ходили все вместе в 
театры, филармонию, консер-
ваторию, бегали в кино на за-
мечательные советские, италь-
янские и французские фильмы. 
Мы смотрели почти все пре-
мьеры в ТЮЗе, слушали заме-
чательных исполнителей: Иго-
ря Ойстраха, Эмиля Гилельса, 
Святослава Рихтера, Мстисла-
ва Ростроповича и др.

В начале 3 курса, в сентяб-
ре 1956 года, мы поехали на 
целину убирать богатый уро-
жай. Работали в глубине Де-
ргачёвского района, жили на 
полевом стане в шалаше, вея-
ли, нагружали зерно в машины, 
ломали руками початки кукуру-
зы. Пищу готовили на костре.  
В конце сентября пошли дожди, 
шалаш промок. Только после 
приезда ректора Р.В. Мерцлина 
мы смогли съездить в город за 
тёплыми вещами и добиться 
переселения в дома.

Учиться на 4 курсе начали 
в середине октября, до сессии 
оставалось мало времени, а 
семестр трудный. Прошло рас-
пределение по кафедрам, пре-
жние группы распались, общих 
лекций немного, слушали спец-
курсы. Занятий на факультете 
стало меньше, больше времени 
проводили в библиотеке, пи-
сали рефераты, литературные 
обзоры, готовили курсовые 
работы. Попутно не забывали 
заглянуть в популярные тогда 
журналы «Юность», «Новый 
мир», «Иностранную литерату-
ру», «Октябрь».

С большим энтузиазмом мы 
встретили сообщение, что про-
изводственную практику будем 
проходить на предприятиях Ле-
нинграда, Сталинграда, Уфы и 
Киева. В конце апреля – начале 
мая сдали экзамены и самосто-
ятельно разъехались на практи-
ку. Шесть «неоргаников» попали 
в соцгород Черняховск (25 км от 
Уфы) на большой химический 
завод. Мы знакомились с элек-
трохимическим производством 
щёлочи и хлора и контактным 
способом получения серной 
кислоты, с современным обо-
рудованием, технологически-
ми процессами, следили, как 
из сырья получается готовая 
продукция.

Быстро пролетели полтора 
месяца практики, и вот наши 
последние студенческие кани-
кулы. Где их провести – пробле-
мы не было: только в Чардыме, 
в студенческом спортивном 
лагере, оставившем незабыва-
емый след в сердцах и душах 
тех, кто побывал здесь хотя бы 
раз. Лагерь жил единой жизнью, 
по единому расписанию. День 
был заполнен тренировками, 
спортивными соревнованиями, 
работами по благоустройству, 
подготовкой к вечерам и заклю-

чительному костру, дежурства-
ми и ещё многими, многими де-
лами, большими и маленькими. 
Все их мы выполняли охотно и 
как-то по-особенному изящно. 
А разве можно забыть вечера 
на волжском берегу, когда мы, 
тесно прижавшись друг к другу 
и глядя на пламя костра, пели 
задушевные  песни, перешёп-
тывались друг с другом и были 
готовы сидеть так всю ночь!  
И только строгий голос началь-
ника лагеря Виктора Ивановича 
Мережко разрушал наши грёзы, 
и мы отправлялись по своим па-
латкам, чтобы отдохнуть перед 
новым трудовым днём.

Особое место занимала в 
лагерной жизни спартакиада, 
которая проходила, как пра-
вило, в конце второй недели 
пребывания в Чардыме. Лагерь 
красиво оформлялся, приезжа-
ли гости, болельщики. На тор-
жественном открытии постоян-
но присутствовал ректор Роман 
Викторович Мерцлин и зав. ка-
федрой физкультуры Вячеслав 
Яковлевич Киселёв, глубоко 
вникавшие в нашу жизнь и об-
суждавшие с нами все студен-
ческие проблемы.

Наша лыжная секция тре-
нировалась особенно упорно и 
обычно побеждала в спартаки-
адах. Мы не только трудились, 
но и весело отдыхали: ежеднев-
ные купания в Волге, походы 
за грибами и ежевикой, рыбная 
ловля, катание на лодках по 
волжским протокам, походы в 
Усовку или Елшанку и многое 
другое заполняло наше свобод-
ное время. Дружба, возникав-
шая в Чардыме, сохраняется на 
всю жизнь!

В последнее воскресенье пе-
ред окончанием смены прово-
дилось своеобразное спортив-
ное ориентирование в пределах 
лагеря и его окрестностях. Ор-
ганизаторы его проявляли неис-
тощимую фантазию, составляя 
маршруты и определяя места 
кладки записок. Так, однажды 
спрятали записку в ботинок спя-

щего ректора, который и не по-
дозревал об особой роли своего 
ботинка в лагерной игре.

После игры сворачивали ла-
герь. День получался грустный: 
с одной стороны, очень хоте-
лось домой, в университет, а 
с другой – очень тяжело было 
расставаться с лагерем, с его 
строгим строем палаток, с вы-
топтанной до блеска линейкой, 
с белым песком на берегу, с 
зелёными протоками, с грибны-
ми и рыбными местами, а глав-
ное – с вновь приобретёнными 
и старыми друзьями.

На пятом курсе мы жили 
и учились в основном на ка-
федрах. Нам читали лекции 
по спецкурсам, мы выполня-
ли спецпрактикумы, писали 
курсовые работы, доклады-
вали их результаты на засе-
даниях кафедр.

В последнем семестре вы-
полняли дипломные работы; 
все они, как правило, имели 
творческий характер, поэтому 
работа захватывала, вызывала 
большой интерес. Мы чувство-
вали себя первооткрывателями. 
Готовились к защите, которая 
проходила на заседании кафед-
ры. Обстановка торжественная, 
довольно напряжённая, но все 
руководители рядом, и от это-
го на душе становилось спо-
койнее. И вот защита прошла, 
у всех в основном хорошие и 
отличные оценки. Впереди ещё 
экзамен по общественным на-
укам. Но и он сдан. Наконец-то, 
мы – готовые специалисты! На-
правления на работу получены, 
и с 5 августа мы вступили в са-
мостоятельную жизнь!

Как удивительно быстро про-
летели замечательные студен-
ческие годы! Но думалось нам 
тогда: впереди – целая жизнь! 
Как-то сложим мы её?

Кандидат химических наук, 
доцент СГУ 

Людмила вДовИНа, 
выпускница химического 

факультета 1959 года

Вехи студенческих лет
наш курс был очень молодым: по 17-18 лет.  
Мы все очень хотели учиться, выдержали 
большой конкурс – 7 человек на место, был 
конкурс даже среди медалистов.

  воСПоМИНаНИя СотрУДНИКов СГУ

Профессор я.я. Додонов на лекции. 1954 год.

Люся Дворникова (Л.М. Вдовина) в лаборатории 
органической химии. 3 курс, весна 1957 года.

Встреча выпускников химфака. Л.М. Вдовина третья слева 
в верхнем ряду. 2001 год.
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песня первая 
«...Нужен нам берег 

турецкий...»

Двадцать студентов истори-
ческого факультета и факульте-
та филологии и журналистики 
пройдут языковую практику в 
Анталии и Стамбуле. Студенты 
отделения сервиса и туризма 
будут стажироваться в гостинич-
ном бизнесе, работать в отелях 
авторитетной системы Rixos.

Семнадцать наших студен-
тов, изучающих турецкий язык и 
намеревающихся применять его 
в своей послевузовской жизни, 
отправятся на языковые курсы 
в Анкарский университет. Эту 
практику организуют посольство 
Турции в Москве и турецкое Ми-
нистерство образования. При-
нимающая сторона оплачивает 
русским стажёрам проживание 
и питание и выделяет им еже-
месячную стипендию размером 
в сто тридцать долларов. Наши 
студенты несут расходы только 
на проезд туда и обратно.

Пятеро студентов отделения 
журналистики факультета фи-
лологии и журналистики будут 
проходить стажировку на турец-
ком телевидении TRT. Они уви-

дят, как осуществляет вещание 
современная иностранная те-
лекомпания, познакомятся с но-
вейшим съёмочным и эфирным 
оборудованием, попробуют свои 
силы в выходе в эфир и созда-
нии сюжетов на неродном язы-
ке. Программа этой стажировки 
действует уже пять лет.

Шестерых студентов истори-
ческого факультета планируется 
отправить на музейную практику 
в Стамбул – культурный и исто-
рический центр Турции, место 
паломничества туристов со всего 
мира. Предполагается, что наши 
ребята совершат подробное пу-
тешествие по самым популяр-
ным туристическим маршрутам. 
Им предстоит узнать много ин-
тересного о памятниках древней 
Византии и Османской империи, 
побывают они и в музее создате-
ля современного Турецкого госу-
дарства Кемаля Ататюрка. Воз-
можно, кому-то это пригодится в 
дальнейшей профессиональной 
деятельности, так как турецкие 
туристические фирмы заинте-
ресованы в квалифицированных 
билингвальных экскурсоводах.

Все стажировки студентов 
СГУ контролирует посольство 
Турции в Москве. Оно принимает 
на себя ответственность за здо-
ровье и безопасность каждого из 
саратовских стажёров. Все про-
граммы практик утверждены ап-
паратом посла Турции в России.

Центр Турецкого языка и куль-
туры СГУ организует стажировки 
российских и турецких студен-
тов. Тем самым осуществляет-
ся программа, неофициально 
прозванная «Мост дружбы», 
планомерно осуществляющая 
культурное сближение молодё-
жи двух стран. Координаторы 
программ верят, что предпри-
нимаемые действия в будущем 
позитивно скажутся на дальней-
шем сотрудничестве и партнёрс-
тве государств-соседей.

песня вторая 
«...Геолог, ты ветру 

и солнцу брат!»

А у студентов геологического 
факультета каникул как таковых 
просто нет. Теоретические курсы 
заканчиваются в мае, а летом, в 
течение двух-трёх месяцев, они 
проходят геологическую практику. 
География разброса саратовских 
стажёров поражает воображе-
ние: Пензенская, Волгоградская, 
Оренбургская область, Элиста, 
Нефтеюганск, Тюмень, Уренгой, 
Нарьян-Мар. В девяностые годы 
геологическая отрасль пере-
живала тяжёлый кризис. В это 
время факультет вынужден был 
долго упрашивать профильные 
предприятия взять ребят порабо-
тать бесплатно. 

Нынче эти тяжёлые времена 
сменились бумом популярности. 
Заказы сыплются на СГУ как из 
рога изобилия. Уже трудоустро-
ившиеся выпускники приглаша-
ют на практику своих младших 
товарищей. Специалисты пред-
приятий выгодно отличают сара-
товских студентов от учащихся 
вузов из других городов, подчёр-
кивая более широкую теорети-
ческую базу наших геологов. На 
время практики студентов устра-
ивают на рабочие (некоторых – 
даже на инженерные) должнос-
ти с оплатой. Средняя зарплата 
практиканта-геолога составляет 
семь тысяч рублей в месяц. Те, 
кто проходит стажировку в ком-
паниях Западной Сибири, мо-
гут ежемесячно зарабатывать 
до пятнадцати тысяч. Вдобавок 
принимающая сторона опла-
чивает проезд. В семидесяти 
процентах случаев выпускники 
после окончания СГУ трудоус-

траиваются на те предприятия, 
где проходили практику.

Во время практики наши 
студенты работают в произ-
водственных партиях. Они 
занимаются настройкой и экс-
плуатацией специального гео-
физического оборудования, сей-
смических станций, выполняют 
геолого-технологические иссле-
дования, производят капиталь-
ный ремонт буровых скважин. 

Отчасти рвение и успешность 
наших студентов можно объяснить 
тем, что на геологическом факуль-
тете учатся представители трудо-
вых династий. Зачастую родители, 
добившиеся успеха в разведочной 
и добывающей отраслях, переда-
ют своё ремесло детям. Отсюда 
ответственность студентов, гото-
вых ради любимой работы пожер-
твовать летним отдыхом.

песня третья 
«он древние 

строения искал  
с остервенением...»

Каждый студент исторического 
факультета после первого курса 
отправляется на археологическую 
практику. Старожилы утверждают, 
что лишь после её прохождения 
бывшие первокурсники становят-
ся настоящими историками. Во 
время раскопок наши студенты 
погружаются в воссоздание ат-
мосферы древнейшей истории 
края и формируют своё представ-
ление о смене эпох.

Положение о программах ар-
хеологических практик было раз-
работано и внедрено в учебный 
процесс в середине девянос-
тых годов. С тех пор программа 
многократно корректировалась. 
Сейчас исторический факультет 
СГУ выходит на тот уровень, при 
котором каждый студент полу-
чает на время практики персо-
нальное задание, что исключает 
возможности появления в отчё-
тах компилятивных моментов.

Местная археология предо-
ставляет студентам широкий 
спектр тем, связанных с перио-
дами Каменного и Бронзового ве-
ков, раннего Железного века, ран-
него и позднего Средневековья. 
Материал, располагающийся на 
территории нашей области, даёт 
возможность заглянуть в самые 
разные временные слои. Каждая 
эпоха оставила свои следы на 
территории Саратовской облас-
ти, нужно приложить только не-
много упорства и аккуратности –  
и память веков распахнётся пе-
ред тобой увлекательной книгой. 

Кафедра археологии и этног-
рафии в этом году направляет 
студентов в две экспедиции. 
Первый отряд расположится 
в Аткарском районе на месте 
курганной группы и поселения 
периода бронзового века. Туда 
поедут группы отделений «Исто-
рия» и «Искусствоведение».

Вторая экспедиция отправит-
ся в село Мокрое Петровского 
района. Там она произведёт 
раскопки поселений периода 
русской колонизации Повол-
жья. Эта тема для саратовских 
историков новая и даже инно-
вационная. Они будут работать 
с памятником середины восем-
надцатого столетия, воссоздавая 
быт и культуру русских первопо-
селенцев петровского и после-
петровского времени – периода 
глобального заселения нашего 
края. Практиканты добавят не-
которые страницы в летопись 
развития Российской империи в 
юго-восточном направлении.

Основная миссия обеих групп –  
спасти исторические ценности от 
разрушения. Следам древности 
грозит опасность исчезнуть из-за 
осыпи реки, распашки, промысла 
«чёрных археологов» или хозяйс-
твенной деятельности современ-
ных населённых пунктов.

Во время практики молодые 
археологи не только получают 
в полевых условиях професси-
ональные навыки, но и учатся 
жить в коллективе, заниматься 
совместной работой и проявлять 
творческие способности. Кульми-
нация походной жизни – тради-
ционный праздник «Посвящение 
в археологи», на котором каждый 
студент проявляет свою креатив-
ность, весёлость и находчивость. 
Ранее археологическая практика 
длилась двадцать один день, а 
теперь продолжительность её 
выросла до двадцати восьми 
дней. Этого времени вполне хва-
тает, чтобы освоить необходи-
мые знания и навыки. И заодно 
укрепить характер.

Кирилл Захаров

Факультет нелинейных 
процессов

Виды практик: вычислительная, 
учебно-исследовательская, на-
учно-исследовательская. Место 
проведения: кафедры СГУ, Ин-
ститут радиоэлектроники РАН, 
ФГУП НПП «Алмаз», Институт 
биофизики и физиологии расте-
ний и микроорганизмов РАН.

Факультет филологии  
и журналистки

Виды практик: ознакомитель-
ная, производственная, учебная.
Место проведения: городские, 
областные, федеральные СМИ; 
PR-агентства, пресс-службы, СМИ 
и вузы Турции, вузы Франции.

Физический факультет
Виды практик: ознакомительная, 
производственная, вычислитель-
ная, научно-исследовательская.
Место проведения: кафедры 
факультета, промышленные 
предприятия и академические 
институты Саратова.

Юридический факультет
Виды практик: учебная, произ-
водственная. 
Место проведения: планиру-
ется, что студенты будут про-
ходить производственную прак-
тику  в Саратовской областной 
Думе, избирательных комисси-
ях, общеобразовательных уч-
реждениях Саратова.

Биологический факультет
Виды практик: учебная, произ-
водственная. 
Место проведения: Хвалынск, 
Красноармейск, Домбай, Алтай.

Исторический факультет
Виды практик: ознакомитель-
ная, производственная, архео-
логическая, архивная, музейная, 
педагогическая, переводческая, 
экскурсоводческая.
Место проведения: Государс-
твенный архив Саратовской об-
ласти, Государственный архив 
новейшей истории Саратовской 
области, музеи Санкт-Петербурга, 

Великий Новгород, отели Турции.
Механико-математический 

факультет
Виды практик: учебная, произ-
водственная.
Место проведения: Вычисли-
тельный центр СГУ, лаборатории 
СГУ, предприятия, банки, ком-
мерческие фирмы Саратова. 

Социологический факультет
Виды практик: производствен-
но-педагогическая. 
Место проведения: пионерские 
лагеря Саратовской области, 
предприятия, государственные 
и муниципальные учреждения, 
учреждения социальной защи-
ты населения Саратова.

Факультет компьютерных наук 
и информационных технологий

Виды практик: производственная.
Место проведения: предприятия 
и частные фирмы Саратова (ад-
министраторские функции, разра-

ботка и поддержка веб-сайтов).
Экономический факультет

Виды практик:  учебная,  про-
изводственная, учебно-ознако-
мительная, библиотечная, ком-
пьютерная, статистическая.
Место проведения: предпри-
ятия, банки, фирмы, библиотеки 
Саратова, факультет КНиИТ Са-
ратовского госуниверситета.

Географический факультет

Виды практик:  учебная, про-
изводственная. 
Место проведения: Сочи, 
Байкал, Нижний Новгород, аэ-
ропорт и аэродром Саратова.

Геологический факультет

Виды практик: учебная, про-
изводственная.
Место проведения: Ботаничес-
кий сад СГУ, Урал, Волгоград-
ская область, Сибирь, Север, 
научно-исследовательские инс-

титуты Саратова.
Факультет философии  

и психологии

Виды практик: педагогичес-
кая, музейная.
Место проведения: Саратов, 
Санкт-Петербург, Сочи.

Химический факультет

Виды практик: учебная, про-
изводственная.
Место проведения: подразде-
ления факультета, лаборатории 
СГУ, предприятия Саратова.

Факультет нано-  
и биомедицинских технологий.

Виды практик:  учебная, про-
изводственная.
Место проведения: лаборато-
рии, исследовательские институ-
ты СГУ, предприятия Саратова.

Информацию собрала
Инна ГЕраСИМова

песни о практиках
некоторые полагают, что после окончания сес-
сии учебный процесс как будто замирает. ничуть 
не бывало: лето для многих молодых обитате-
лей СГУ оказывается именно тем временем, ког-
да полученные за год теоретические сведения 
удаётся применить на деле. Учебно-производс-
твенные практики – неотъемлемая часть учебно-
го процесса. Для многих выпускников воспоми-
нания о практике становятся памятью о самом 
лучшем времени. а какое время – такие и песни. 



Спортивно-оздоровительный 
лагерь в Чардыме

Каникулы ещё впереди, но 
Чардым уже живёт своей собс-
твенной, бурлящей, таинствен-
ной, не всегда зависящей от 
большой земли жизнью. 24 мая 
началась подготовительная 
смена. На остров отправились 
студенты биологического фа-
культета, факультета нано- и 
биомедицинских технологий и 
исторического факультета. Этот 
отряд должен был подготовить 
лагерь отдыха к открытию. Сту-
дентам предстояло под руко-
водством начальника лагеря 
Георгия Викторовича Братухина 
очистить территорию от мусора 
и сезонной грязи, скосить траву 
на спортивных площадках, на-
вести порядок и чистоту в доми-
ках – словом, сделать всё, чтобы 
отдыхающие чувствовали себя 
комфортно. Естественно, что в 
связи с важностью миссии эти 
добровольцы получили отсрочку 
от сессии до сентября. 

К тому же их труд оплачивает-
ся. 13 июня на вахту заступила 
вторая подготовительная смена. 
Они завершат Великий почин, и 
уже с июля лагерь начнёт прини-
мать студентов и сотрудников, 
желающих отдохнуть на родных 
волжских берегах. Все «взрос-
лые» сотрудники лагеря уже 
находятся на своих местах и с 
нетерпением ожидают дорогих 
гостей. Дорогие гости будут по-
сещать Чардым в шесть смен.

Университет стремится раз-
вивать свою базу отдыха, год от 
года улучшая её условия. В этом 
году изменится система питания. 
СГУ объявил тендер среди пред-
приятий общепита на право стать 
«кормчим» Чардыма. Главное 
условие, предъявляемое к соис-
кателям, – питание должно быть 
разнообразным и калорийным. 
Минимальный питательный ко-
эффицент должен составлять три 
с половиной тысячи килокалорий.  
В результате конкурсного отбора 
будут определены те, кому до-
верят самое важное – заботу о 
студенческих аппетитах. Кстати, и 
сама столовая изменит интерьер.

С этого года в лагере начнёт 
работать клуб для сотрудников. 
Уже в прошлом году начал функ-
ционировать новый студенческий 
павильон, где проходят вечерние 
дискотеки, а днём тренируется 
команда по фехтованию. Боль-
шинство спортивных площадок 
уже готово к эксплуатации. Пла-
нируется восстановить некото-
рые спортивные снаряды: бру-
сья, кольца, подвесную лестницу. 
Будут отремонтированы щиты 
для стритбола, одна из двух 
площадок для волейбола. Плюс 
ко всему, на территории лагеря 
случайно обнаружился трамплин 
для водных лыжников. Катер в 
распоряжении университетского 
лагеря имеется, из чего можно 
сделать вывод, что любителям 

экстрима скучать не придётся. 
Изменится и структура воспи-

тательной деятельности. Спор-
тивно-оздоровительный лагерь 
с прошлого года стал полностью 
оправдывать своё название. 
В этом году планируется ещё 
больше повысить воспитатель-
ную составляющую. Каждый 
приехавший студент распреде-
лится в один из профильных 
отрядов. Утро будет начинаться 
с подъёма. С прошлого года воз-
рождена традиция обязательной 
утренней зарядки. Каждый день 
будут проходить праздники и те-
матические культурно-массовые 
программы. Раз в смену в лагере 
запланированы выездные кон-
церты творческих коллективов 
Студенческого клуба СГУ.

В этом году на базе нашего 
лагеря пройдёт межвузовская 
спартакиада, которая в течение 
многих лет имела прописку в 
лагере медицинского универси-
тета. Областное Министерство 
образования оценило действия 
по модернизации и ремонту 
спортивных площадок. Оконча-
тельное решение о сроках спар-
такиады будет принято на днях. 
Скорее всего, молодёжный праз-
дник спорта состоится в августе.  

Первая смена для отдыхаю-
щих начнётся 4 июля. 5 июля тор-
жественное открытие лагеря по-
сетит ректор университета. В этот 
день состоится большой концерт, 
посвящённый началу спортивно-
оздоровительного сезона.

Путёвки на остров свободы 
распространяются через дека-
наты. Каждый факультет получа-
ет свою квоту. На историческом 
факультете распространением 
занимается профбюро, на всех 
остальных – актив и заместите-
ли деканов по воспитательной 
работе. Надеемся, что заявки 
всех желающих будут удовлет-
ворены.

Черноморские детские 
оздоровительные лагеря

Два года назад управление ор-
ганизации воспитательной рабо-
ты со студентфами Саратовского 
университета подписало конт-
ракт с детским оздоровительным 
лагерем «Лебедь» (город Анапа), 
куда в качестве вожатых отпра-
вилась бригада студентов СГУ. 
Креативные и энергичные вос-
питатели настолько понравились 
руководству лагеря, что договор 
был пролонгирован и выезды 
в Анапу стали ежегодной прак-
тикой. Слава о студентах СГУ 
пошла гулять по Черноморскому 
побережью. В результате, с это-
го года нашим партнёром стал и 
другой  анапский лагерь под на-
званием «Глобус».

Желающие поработать во-
жатыми в феврале-марте ре-
гистрируются в управлении 
воспитательной работы. После 
формирования групп совмес-
тными усилиями сотрудников 

управления и тренеров реги-
онального центра «Молодёжь 
Плюс» производится обучение 
необходимым технологиям и 
навыкам. После полутора ме-
сяцев тренинга каждый пишет 
свою программу и защищает 
свой педагогический проект. По 
результатам защит принимается 
решение о соответствии студен-
та вожатскому статусу.

Таким образом формируются 
группы. В каждый лагерь на одну 
смену от университета направ-
ляются пятьдесят-шестьдесят 
человек. С учётом того, что на-
ших студентов ждут уже два ла-
геря, в этом году в Анапу отпра-
вился целый прицепной вагон. 

Часто, отработав одну смену, 
студенты остаются на вторую, а 
то и на третью. Заработная пла-
та вожатого колеблется от двух с 
половиной до трёх с половиной 
тысяч рублей (билет до Анапы 
стоит около девятисот рублей). 
В зависимости от лагеря вожа-
тым предоставляется трёх- или 
пятиразовое питание и один 
выходной в неделю. А главное –  
море совсем рядом.

 
поощрительные путёвки к морю

Некоторые предпочитают на 
море не работать, а отдыхать. 
Загореть, провести время в весё-
лой компании, набраться сил 
для нового учебного года –  вот 
о чём мечтают многие студенты 
СГУ. Их тоже можно понять. Бо-
лее того: университет здесь идёт 
студентам навстречу. Но пока не 
всем, а тем, кто много прорабо-
тал во время учебного года. 

Провести десять дней на 
море, не работая, а отдыхая, – на-
илучший вариант из возможных.  
В этом году поездка на побе-
режье Чёрного моря – поощре-
ние за активное участие в жизни 
университета, как обществен-
ной, так и научной. То есть самые 
умные, талантливые и активные 
представители факультетов про-
ведут свой летний отдых на море.  
В этом году отдыхать поедут также 
профсоюзные активисты, кото-
рые с наилучшими показателями 
прошли «Школу профактива –  
2007», приняли активное учас-
тие в конкурсах «Лучший про-
форг» и «Студенческий лидер».

Подобную награду могут полу-
чить только студенты бюджетно-
го дневного отделения. Путевки 
им предоставляются бесплатно. 
Контроль над этой программой 
осуществляет управление орга-
низации воспитательной работы 
со студентами СГУ.

К моменту подписания номе-
ра ещё не было известно, какой 
именно курорт примет наших 
учащихся. Очевидно, между чер-
номорскими здравницами идёт 
спор, кто больше этого достоин. 
Несколько лет подряд наших ре-
бят принимали уютные коттеджи 
Лазаревского.

Кирилл Захаров
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Гостей встретили студенты-биологи, которые заехали на базу ещё 
в понедельник. Всё началось с того, что Л.Ю. Коссович торжественно 
перерезал красную ленточку. Студенты провели экскурсию по своей 
новой базе и рассказали, как они живут. Они показали ректору свои 
домики, в которых из мебели пока что есть только кровати. Один из 
домиков целиком отдан под практическую работу. Здесь ребята изу-
чают собранные растения, определяют, описывают их и составляют 
гербарии. Змеи и ящерицы – тоже объекты для изучения.

Леонид Юрьевич рассказал, что они с главой Хвалынского района 
уже давно мечтали, чтобы этот некогда заброшенный лагерь зарабо-
тал на благо университета. Конечно, база только возобновляет своё 
функционирование, и существуют некоторые проблемы. Например, 
остро стоит вопрос зимней практики. Пока для неё не оборудованы 
домики, в холодное время года в них жить невозможно. Поэтому не-
обходима реставрация большого двухэтажного заброшенного дома. 
Ещё студенты очень просили у ректора построить им баню, которая 
нужна молодым учёным после непростой работы.

Леонид Юрьевич пообещал, что баня появится, деньги для этого 
найдутся: «Хвалынская научно-учебная база – это не просто место для 
проведения практики у студентов, это большое новое университетс-
кое подразделение. База уже готова к работе: сейчас внесены первые 
средства и завершается официальное закрепление базы за СГУ».

СГУ арендовал базу под Хвалынском на 90 лет и планирует обус-
троить её лучшим образом. Сейчас уже отремонтировано пять до-
миков, подведено электричество, закуплены новые комфортные па-
латки. Создание базы открывает широкие перспективы для научной 
деятельности. Ведь Национальный парк «Хвалынский», на террито-
рии которого находится научно-учебная база, уникален. Он открывает 
огромные перспективы для изучения. На его территории расположе-
ны белые горы, которые состоят из чистейшего мела. По дну много-
численных родников плавают водяные крысы-выхухоли – ровесницы 
мамонтов. Считается, что вода в родниках обладает целительными 
свойствами. А на эмблеме парка можно увидеть лапчатку волжскую, 
которая больше нигде на земном шаре не встречается.

Большинство из заехавших в понедельник студентов-биологов на 
этой базе впервые. Но, проводя сравнения с другими местами, где 
им приходилось проходить практику, они, не задумываясь, отвечают, 
что здесь просто изумительная природа, не сравнимая ни с какой 
другой. Несмотря на то, что они в лагере только пять дней, окружа-
ющая среда успела произвести на них огромное впечатление. Сту-
денты и преподаватели успели найти редчайшее растение венерин 
башмачок и поймать три новых для этого региона вида рыбы. Скоро 
к ребятам присоединятся студенты географического факультета.

С Хвалынским районом у нашего университета сложились крепкие 
взаимовыгодные отношения. Учёные СГУ создают геоинформацион-
ную систему (ГИС) Национального парка. Сотрудники и студенты СГУ 
уже обнаружили и запротоколировали 645 видов растений и плани-
руют, что в ближайшем будущем эта цифра дойдёт до 850. Вычис-
лительный центр СГУ делает сайт Хвалынского района, где большое 
внимание будет уделено природе и туризму. В одной из школ Хвалын-
ска в рамках инновационного проекта будет организован компьютер-
ный класс, благодаря которому дистанционно в СГУ смогут обучаться 
школьники и проходить переподготовку преподаватели. 

Мария БоЛКУНова

Психологи говорят: по тому, как человек отдыхает, можно сделать выводы 
о строе всей его личности. Студенты СГУ привыкли отдыхать активно и на 
всю катушку. Университет им в этом посильно помогает, пытаясь угодить и 
сторонникам обычного отдыха, и тем, кто любит совмещать отдых с работой.

Каникулы наступают! У СГУ появилась 
научно-учебная база 
в Национальном парке
В СГУ заработало новое 
подразделение – Хва-
лынская научно-учеб-
ная база. её торжест-
венно открыли 18 мая 
ректор университета Ле-
онид Коссович, глава ад-
министрации Хвалын-
ского муниципального 
района Юрий Гурылёв, 
директор национально-
го парка «Хвалынский» 
Виктор Савинов и де-
каны биологического 
и географического фа-
культетов, студенты ко-
торых будут проходить 
на новой базе практику.

Декан биологического факультета 
Геннадий Викторович Шляхтин: 

«На практике студенты не просто познают животный 
мир, они чувствуют природу: слышат пение птиц, видят 
своими глазами растения и запоминают. Здесь 
они закрепляют те теоретические знания, ко-
торые получают на лекциях в университете. 
Ни один учебник не даст им таких сведений об 
окружающем мире, какие даёт практика. Здесь 
студенты сближаются, становятся сплочённы-
ми, заботятся друг о друге. Они учатся вести 
хозяйство, живут одной дружной семьёй.

Практика несёт и важную воспитатель-
ную функцию. Например, студенты не просто 
знают, что то или иное растение входит в Крас-
ную книгу, они понимают, что каким-то растени-
ям и животным плохо, чувствуют это сердцем».




